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1 SUPUI ~NTOS: 

cumple la meta de nener 
un nuevo hogar IU4YlJS1 

Hace de la salud 
su prioridlad 
1 SÓL-OPARA SUSCRIPTORES 1 

Crimen convierte a 
México en cementerio 
de 5 mil fosas ilegales 
El registro de sepulcros cllandestmnos desde 2006 muestra que el problema 
sigue latent,e; fueron halllados mHes de restos y m!ás de 9 miil cuerpos 

RA.ÓL TORRES C.orre.sponsal 
cstados@t>/mrl J':f1il.ro11ur1.1 

Enrodo México se han localizado al. 
menos 5 mll 291 fosas clandestinas, 
de las oufiles se recuperaron 9 1nil 
•12S cuerpos y decenas de ntiles de 
restos humanos (desde torsos y ex
tremidad!es hasta fi'<1gI11e1i.tos 
óseos, pie7.as deura?es y grasa oor
porallUa mayorf as.in que se conoz
ca acuántas personas ¡'>ertenecen, 
de acuenfo con cifras del Registro 
Nacional de Fos.'1S Clatitdeslinas ~, 
Cuerpu~ Exhw11ddv.5 de: la Comi
sión Nacional de Búsqueda, que 
van de 2006 a a.:,aosto de 20'l3. 

De esos más de 9 nill cuerpos, .3 
nill 66se h<lll identificado y mil 548 
fuemn entregados a sus familias. 

Ante ~ rea:lidad. Sandlra 

Odeth Gerardo Pére-.z;, del Gru.po de 
lnvestlgaclones a 1 Antropología 
Social y Forense. yoolaboradora de 
la Red Regional de FruniJlas Mi -
grantes, señala que 105 registros, 
pese a SllS f:allas, son importantes 
para d.esarroll:ar un lenguaje en e1 
que ros desapamcidos eJdstan, y 
adviene que qi.nrer desaparecer 
este problema es al.,go grave. 

JCl!lisco y Verncmz son las -nti • 
dades en las que se ha reportado el 
hallazgo de más cadáveres en en
tierros clandestinos. 

1 ESTADOS I AtO 

SANTIAGO NIETO PUGNA 
POR JUSTICllA SOCIAL 

1 NACIÓN 1 A6. 

Gonoontran 51 estaaos el mavor 
número a:e asesinatos a dia - - - - - -- - - - - -

En lo que w de .2023 se h<W'l registrado 2a 
m~ homlddlas do~ v meo entidades son 
las que concentran los días más l/10lentos. De 
aOJe'((;lo c:on elseguiniento de EL UNIVER
SAL. wn dato5 del roi;iorte d~N:i de la Sea-e· 
tarra de Seguridad y Protección C'llUdaclana, 
Guai13Juato sum¡¡ 92 días en los que se coli'lfle" 
ti~on ~ d'e 10 homicid1os en 24 hlJl<JS; Es· 
tildo de M • leo awmi.._lla 46 días, y Baja Cafl· 
fur 11id, O ril 1ual 1r..rG '!! Miu 11J<i1~11 líl 1.<1Lld 1.11v. 

"Nos hemos mal acO'StU'nl:Jrado a vl.vlr en
tre masacres, caktnaclooes y fosas sin reac· 
clonar", lameiita Maria =lena Morera, prest· 

mta de a nm m COl"l"lfl'l. Manuel I~ 

1 NACIÓ.N 1 .A4 

! PRAGA, DE LUTO TRAS TllROTEO 
1 Un estudiante disparó contra sus compañeros en la tacul tad de 

Artes de la Unlversidad Carolina de Praga. Mató ª' 14 y se quitó la 
Vilda. Antes. había asE5ln000 a su padre. La maS<Jae conmocionó a 
los checos. las autorldades descartaron ue se tratara de un 
<Haque cerrorisca, 1 MUNDO 1 Al2 

Pre,.sUillen que 
CDMX ya no es la 
más 1contaminada 
!FRIDA SÁNCHEZ 

11wrropc1lle.!~rmh •n.al.oom.11~ · 

La Ciudad de México pasó de seis oontingen.clas am
bientales en 2022 • sólo tres este rulo y iu1 total. de 97 
díasJimpios. La secretaria del Memo Ambjente, Ma
rina Robles, destacó que la mejora en I~ calidad del 
aire ha sido "muy importante"., pues incluso ha de
jado de ser considerada COl!IlO una de las urbes más 
contaminadas del mw1do. "De tener cero dias lim
pios en los .aft.os 90 <~·> pasarnos a tener 1W días lim
pios el ai'l.o pasado", afim:1ó. Sin embargo, ~os 
alertan po:r niveles cada v.ez más altos de mic:Íropar
tículas, que suelen amnentar en esta temporada. 

1 ÓPOUI A16· 

OPINION 

AJ'i> 107, 
Nünero 
38,'43 
CD.iX 
S2~ 

Amaga inflación 
con amargar la 
cena 1de, Navidad 

El Consejo Meli'.ilcano de la carne dio a oonooer que el kilo d e paw de 
bnportación se e ncareció ll% dura mte e l ú.Uil.no año. 

Alimentos tienen un alza 
en pr·ec·os de hasta 56% 
en l!a prim·era m1itad de 
dic•embre, reporta lnegi 

' 

. . ÉPOCA NAVIDENA .• 

- m111·i11 . .s1•ltk11iat_focl11ni•'Cndl .fi(Jln_11.r.t 

La infliación sera el Grinch en es.ta 
cena navideña, pues de los 26 pro
duct s que iJicluye 14 ubleron 'e 
precio en el últ"uno año. 
Mien~ la inOación general lle

gó a 4.5% en la primera mitad de di
ciembre, 'los alimentos tuvieron au
me111tos d hasta 56% en el caso de 
la ceboUa y el chile poblano. 

El Inegi mmbíén encontró incre
mentos de más de 50% en L zana
horia y e] tomare ve:l'de. 

La carestía responde a condicio
nes climáticas adversas y un mayor 

-139 
PESOS POR KILO 
~ ~I pr~o del pavo en algtn<lS 
tieñd~ de la capi r:al mexicana. 

PESOS POR KILO 
se vendró la cebolla blanca en la 
Ciudad de México en este mes. 

consumo luego de tres añcS de pan
demia. ~licaron anal:iSf'~. 

El pavo es considerado por mu
chas famiHas com el P'ltltagonista 
de la cena, pero· su oferta se reducirá 
en México por los brotes de grtpe 
• viar en Eslldos Unidos, a.ctvirtió el 
Consej Mexicano de l'a Came. 

1 CARTERA I A25 
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Adiós a 
nuestra 
Cristina

P 4 A 7

Biden y López Obrador conversaron ayer vía telefónica sobre la crisis fronteriza

Autoridades 
dan a conocer 
metodología del
nuevo censo de 
desaparecidos
● Clasificaron los 
registros de personas 
no localizadas en cuatro 
subcategorías, explican

● La revisión de la base de 
datos no es “un expediente 
cerrado, sino un tema 
abierto”, señala AMLO 
 
● Ratifica el Presidente 
las críticas al Centro Pro 
por su postura sobre el 
caso Ayotzinapa  

J. LAURELES, A. URRUTIA 
Y A. CRUZ / P 9

Cierre de cruces 
ferroviarios de  
El Paso y Eagle 
Pass cumple 
ya cuatro días
● La Concamin informó 
antier de la reapertura, pero 
la embajada estadunidense 
desmintió la versión 

● Hay negociaciones, 
aunque sin fecha de reinicio 
de actividades, reporta 
la US Grains Council 
 
● Las pérdidas ascienden 
hasta ahora a 400 millones 
de dólares, según las 
estimaciones de la IP

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 23

“Más acciones” en contra de 
migrantes, urge EU a México

AGENCIAS / P 8

En Piedras Negras, Coahuila, 
cientos de indocumentados 
buscan atravesar el río Bravo para 
llegar a EU. Foto Cuartoscuro

l El demócrata anuncia reunión de alto 
nivel “para tomar nuevas medidas”

l Los secretarios Blinken y Mayorkas 
vendrán a Palacio en próximos días
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Alfredo Campos Villeda
“Napoleón: memorias 

y sus dardos contra 
los escritores” - P. 2

Héctor Aguilar Camín
“El gobierno se mira en 

el espejo de sus obras 
inconclusas” - P. 3

Enrique Serna
“La jactancia erótica, 

con plena vigencia en el 
mundo hispano” - P. 25

Eran siete años
de extorsiones 
en Texcaltitlán
Cuatro habitantes hablan 
de la llegada de La Nueva 
Familia para cobrar piso
ÓSCAR BALDERAS - PAGS. 12 Y 13

Biden y AMLO pactan redoblar 
acciones ante ríos de migrantes

Frontera. En el cierre de 2023 ingresaron a México 100 mil personas y en Eagle Pass cruzan hasta 6 mil por 
día; embajada aclara que puentes de Texas aún no se abren ÁNGEL HERNÁNDEZ, DANIEL SANTIAGO Y SANDRA GÓMEZ, CDMX Y SALTILLO, PAGS. 6 Y 7

Luto. Cristina Pacheco, 
La Entrevistadora, ha 
fallecido a los 82 años

P.  24

CARMEN VALERO, BERLÍN/EL MUNDO

 El asesino, un estudiante 
de Historia de 24 años, también 
provocó lesiones a 24 chicos en la 
Facultad de Filosofía. PAGS. 22 Y 23

Estudiante mata a su padre, 
después a 14 compañeros de 
aulas y se suicida en Praga

“No puede ser”: ONU
Están muriendo de hambre 
570 mil en la Franja de Gaza
AP/RAFAH - PAG. 15

Style
CHIC

SUPLEMENTO SEMANAL

EDICIÓN LXXVIII 

MARIANA TREVIÑO
“PUEDO VER LA VIDA CON 

MADUREZ Y GRATITUD POR 
LOS SUEÑOS CUMPLIDOS”

DANIEL OVADÍA
EL MESTIZAJE Y LA DIVERSIDAD

CULINARIA MEXICANA 

 EL ARTE COMO UN REFUGIODIEGOKLEIN
Diego Klein y el 
arte como un refugio
Además, Daniel Ovadía

“Lo que diga la gente”
Sandra Cuevas deja puertas 
abiertas con el Verde y MC
CARLOS ZÚÑIGA - PAG. 10

Descalifica a tránsfugas
Xóchitl de ex priistas: “ahí 
hay muchos años de cárcel”
ISRAEL NAVARRO - PAG. 9

El alcalde de Cuajimalpa embarcó a simpatizantes en el pedido de adopción que hizo a la precandidata de Morena.  JESÚS QUINTANAR

SILVIA ARELLANO, CIUDAD DE MÉXICO

 Balconeado en redes so-
ciales, Eruviel Ávila, hoy “solda-
do” de Claudia Sheinbaum, justi-
ficó sus críticas de 2018. PAG. 8

Fueron críticas 
“a la ligera”, se 
excusa Eruviel 
con Claudia
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Foto: Reuters 

ACUERDO ENTRE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Y JOE BIDEN 

URGEN ACCIONES PARA REABRIR FRONTERA 
Una de le gación estadunide nse de a lto nive l vis itará México e n los próximos días pa ra 
aborda r la c ris is migratoria y e l cie rre de garitas que ha provocado. En la imagen, un 
matrimonio y s us hijos cruzan e l río Bravo, desde Piedras Ne gras, Coa huila . / 18 

EN DICIEMBRE SE ACELERÓ EL ALZA DE PRECIOS 

Inflación adelantó 
la cuesta de enero 
El transporte aéreo 
se encareció más de 
38% en la primera 
mitad de este mes 
POR KARLA PONCE 

La inflación se aceleró por 
tercera quincena consecu
tiva, a 15 días de que termi
ne el año y previo al inicio 
de la cuesta de enero. 

En la primera mitad de 
diciembre, el Índice Nacio
nal de Precios al Consumi
dor registró una variación 
de 0 .52% respecto a la 
quincena anterior, con lo 
que la inflación general 
anual se ubicó en 4.46%, 
reportó el lnegi 

Entre los productos o 
servicios que más incidie
ron en e l aume nto de la 

4.46 
POR CIENTO 
fue e l monto de la 
inflación general anual 
en la p rimera q uincena 
de d ic iembre: lneg1. 

inflación destaca el trans
porte aéreo, con un enca
recimiento de 38.84%; le 
siguió la cebolla , con un 
incremento de 35.86%; en 
tanto que el jitomate tuvo 
un alza de 6.87 por ciento. 

Para Alejandro Saldaña, 
economista en jefe de Gru
po Financiero Ve por Más, 
la infl ac ión retom ará su 
tendencia a la baja a partir 
de inicios de 2024. 

DINERO 1PÁGINA23 

BUSCA TRABAJAR TIERRAS COLECTIVAMENTE 

EZLN aplica operación cicatriz 
con comunidades de Chiapas 

LA REbE:L.D f A 
POR ANDRÉS BECERRIL 

El Ejército Zapatista de Li
be ración Nacional busca 
un acuerdo entre comu
nidades que le son afines 
y otras que convergen con 
partidos políticos para es
ta blecer zonas agrícolas 
y se traba je n de ma nera 
colectiva. 

En un comunicado fir
mado por el subcomandan
te Moisés, se explica que 
dichas tierras no tendrán 
propietarios y no serán ni 
privadas, ni e jidales, ni fe
derales, ni estatales. 

La inicia tiva se plantea 
como la reconciliación en
tre el EZLN y grupos de las 
Fuerzas de Liberación Na
cional, encabezadas por el 
comandante Germán y que 
en 2019 rompieron con el 
grupo armado. 

PRIMERA 1 PÁGINA 8 

Foto : Archivo Excélsior 

CRISTINA 
PACH~CO 
NO~ OUtDAN 
S~S HISTORIAS 
La escritora y pe riodista , 
quie n con su trabajo 
d io voz a l c iudada no 
d e a pie , fa lle ció a los 
82 años. La comunidad 
cultura l destacó su 
e mpatía y d isciplina . 

EXPRESION ES 1 PÁG. 30 

PRIMERA 

Cruz Roja venderá 
la vacuna anticovid 
C orno parte de un plan 
p iloto, la inst itución 
ofrecerá dosis a un p1·ecio 
rn ás bajo que en fa rm acias 
y las ap lica rá en cuatro 
hospit ales d el Edornex y 
dos de la CDMX. / 9 

El año pasado se titularon 30 mil estudiantes de licenciatura en la UNAM, 
cuando en años anteriores la cifra era de entre 22 mil y 23 mil. Primera/ 8 

Fotos: A FP, Mexsport y Danie l Betanzos 

TEPJF RESOLVERÁ SOBRE SUS ASPIRACIONES 

Se irá a litigio 
reelección de 
siete chapulines 
MAGISTRADOS decidirán si senadores pueden repetir 
cargo por un partido distinto al que representaron en 2018, 
pese a que lo dejaron después del plazo que exige la ley 

POR LETTCIA ROBLES 

• DELA ROSA 

Las aspiraciones de ree-
lección de los senadores En la tablita: 
Nancy de la Sierra, Marco • Nancy de la Sierra 
Antonio Gama, Jorge Car-

• Marco Antonio Gama los Ramírez Marín, Nuvia 
Mayorga, Eruviel Ávila, José • Jorge Carlos Ramírez Marín 

Luis Pech y Jaime Bonilla se • Nuvia Mayorga 
resolverán en el Tribunal • Eruviel Ávila 
Electoral federal. • José Luis Pech 

Estos legisladores deja- • Jaime Bonilla 
ron a los partidos que los 
llevaron al Senado después magistrados y exconseje-
de la mitad de su mandato, ros electorales indica que 
plazo máximo de renuncia dichos chapulines podrían 
que les marca la Constitu- mantener su derecho a la 
ción como requisito para reelección gracias a dis-
buscar repetir el cargo por posiciones en la Ley Ge -
un instituto político distin - neral de Instituciones y 
to al que representaban en Procedimientos Electora-
2018. Dicho límite fue el 31 les, aunque se necesitará 
de agosto de 20 21. un debate en el TEPJF. 

Info rm ac ión r e c a - El artículo 9 de dicha ley 
bada por Excé lsior con indica que los legisladores 

Foto: AFP 

podrán reelegirse por un 
partido distinto al que re-
presentaron si comprue-
ban su desvinculación de 
él antes de la mitad de su 
mandato. 

En el caso de la sena-
dora De la Sierra, renun-
ció al PT 50 días después 
del límite legal; sin embar-
go, desde octubre de 2020 
tiene un historial de vo-
tos diferentes a los de esa 
bancada, por lo que puede 
comprobar su "desvincu -
!ación" del partido que la 
llevó al Senado. 

Otro caso a analizar es 
el de los expriistas Ma-
yorga y Ramírez Marín, 
quienes ahora están en 
el PVEM, partido que en 
2018 tenía alianza con el 
tricolor , pero ahora son 
opuestos. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

PRIMERA 

Diputado federal 
sale ileso de ataque 
El perred ista Mauricio 
Prieto fue baleado por los 
ocupantes de un automóvil 
cuando estaba o ri llado 
en la car retera More lia
Salarnanca, en Tarírnbaro, 
Michoacán. / 13 

EL TIRADOR TAMBIÉN HIRIÓ A 25 PERSONAS 

ALUMNO MATÓ A 14 EN PRAGA PRIMERA 

Antes de se r a batido y durante 20 minutos, un jove n 
disparó desde un ba lcón contra una univers idad e n la 
capital checa. Previo al ataque , asesinó a su padre . / 28 

1 1 
EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Clara Scherer 11 

7 503009 929073 Yuriria Sierra 13 

Pasarán Navidad 
y Año Nuevo con 
una herida abierta 
La fom ilia de José Anton io 
Me nchaca, director de una 
secundaria desaparecido 
desde mayo de 2022 en 
N uevo León, t ie ne pocos 
mot ivos para celebra r 
estas fechas./ 19 



Inflación por quincena
 Variación % anual del INPC

Fuente: INEGI.
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Repunta  
la inflación por 
agroprecios  
y servicios
INEGI. Registra  
el INPC fuerte 
aceleración en la 
primera quincena 
de diciembre y  
supera estimados
Por tercera quincena consecutiva, 
la inflación se aceleró en la primera 
mitad de diciembre para ubicarse 
en 4.46 por ciento anual, impulsada 
por los productos agropecuarios y la 
persistencia en los servicios.

Analistas advierten que el repun-
te en los precios es estacional, por 
lo que se espera que el efecto se re-
vierta en las próximas quincenas.

Las presiones sobre el INPC ya 
estaban previstas debido a un efecto 
base de comparación, no obstante, 
se ubicó por encima del 4.34 por 
ciento anual previsto por expertos 
consultados por Citibanamex.

Pese al rebote de precios, exper-
tos prevén el primer recorte a la tasa 
de Banxico en marzo del 2024.
—Alejandro Moscosa / PÁG. 4
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CENA NAVIDEÑA

LOS PRECIOS DE LOS INGREDIENTES SE 
MANTIENEN ESTABLES CONTRA 2022. PÁG. 6

FO
TO

S:
 C

U
A

RT
O

SC
U

RO
 Y

 E
SP

EC
IA

L

CLAUDIA SHEINBAUM
CADA VEZ MENOS GENTE 
APOYA LA CAMPAÑA DEL 
BLOQUE OPOSITOR; SE ESTÁN 
QUEDANDO SOLOS. PÁG. 35

XÓCHITL GÁLVEZ
LOS EXPRIISTAS QUE DECIDIERON 
SUMARSE AL PROYECTO DE LA 
PRECANDIDATA DE MORENA 
BUSCAN IMPUNIDAD. PÁG. 36

El PRI no apoyará a la 4T, ni lo 
hará en las reformas electorales, 
al Poder Judicial, ni a la Guardia 
Nacional. Rubén Moreira, líder 
del partido en Diputados, dijo 
que no pueden requerir votos 
cuando no han generado estabi-
lidad, ni cumplido con la Cons-
titución. —Víctor Chávez   / PÁG. 32

No respaldará 
PRI a Morena 
en reformas

RUBÉN MOREIRA

AÑO XLIII  ·  Nº. 11522  ·  CIUDAD DE MÉXICO  ·  VIERNES 22 DE DICIEMBRE DE 2023  ·  $10 M.N.  ·  elfinanciero.com.mx

AVISO. EL LUNES 25 DE DICIEMBRE, POR SER NAVIDAD, NO SE PUBLICARÁ EL FINANCIERO. SÍGUENOS EN NUESTRAS PLATAFORMAS DIGITALES Y DE TV.

LA VOZ DE TODOS

Y aquí le tocó morir...
adiós, Cristina Pacheco
SE FUE. La icónica cronista de la Ciudad de México murió 
ayer a lo 82 años tras haberse retirado de las pantallas hace 
sólo 20 días. Lo suyo fue conversar y contar de forma 
sencilla las historias que se viven en las calles. PÁG. 29

Luego de que AMLO y Joe Biden 
sostuvieran una conversación 
telefónica, el vocero de la pre-
sidencia de EU informó que en 
breve, el secretario de Estado, 
Antony Blinken, encabezará una 

delegación de altos funcionarios 
que vendrán a México para tratar 
la migración. También vendrían 
Alejandro Mayorkas y Elizabeth 
Sherwood-Randall.
—Pedro Hiriart / PÁG. 37

Enviaría Biden a 
funcionarios  
a tratar migración

ESCRIBEN René Delgado 
SOBREAVISO / 28

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 35

FALTAN NOMBRAMIENTOS EN EL INE

DICE TADDEI QUE CIERRAN EL 2023 
SIN RETRASOS NI INCERTIDUMBRE.
PÁG. 34

LOS MÁS SOLICITADOS

Sube hasta 33% el 
precio de consolas 
y videojuegos por 

Navidad.
PÁG. 18
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Ceden a la UAM Iztapalapa
2 mil 500 litros de bebidas
alcohólicas para experimento

Este año se incautaron 24 mil litros
en operativos contra chelerías

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Cerca de 2 mil 500 litros de be
bidas alcohólicas incautadas en
chelerías de Iztapalapa fueron ce
didas a la Universidad Autónoma
Metropolitana en esa demarcación
UAM I para un experimento en

su planta de tratamiento que me
dirá la eficiencia de las bacterias
al metabolizar aguas residuales
mezcladas con alcohol sustancia
orgánica de fermentados o desti
lados explicó el académico e in
vestigador de esa casa de estudios
Oscar Monroy Hermosillo

Ayer mismo con su supervi
sión y la del ingeniero bioquímico
Rodrigo Aguilar encargado de la
planta de tratamiento comenza
ron a depositar cervezas y destila
dos en el cárcamo con capacidad
para 8 mil litros de aguas residua
les en dosificaciones de 450 litros
de bebidas alcohólicas por hora

Explicaron que las aguas a tra
tar tardan unas 72 horas en salir

del reactor proceso en el que se
aprovecha el biogás que producen
las bacterias en emisiones de me
tano y el agua se termina de lim
piar en un humedal con plantas de
caña y se puede utilizar para el rie
go de las áreas verdes del plantel

En la alcaldía Iztapalapa se in
cautaron este año alrededor de 24
mil litros de bebidas alcohólicas en
la acción denominada Espacios li
bres de alcohol para la construc
ción de seguridad y paz en opera
tivos que se realizaron de manera
coordinada entre la Guardia Na
cional la Secretaría de Seguridad
Ciudadana la Fiscalía General de
Justicia y el gobierno de la alcaldía

Los recorridos se realizaron to
dos los fines de semana de viernes
a domingo y se efectuaron además
38 grandes operativos en los que
se demolieron incluso locales para
la venta ilegal de alcohol construi
dos en espacios públicos

Algunas unidades habitaciona
les y colonias con mayor persisten

cia de dicha actividad son Vicente

Guerrero Desarrollo Urbano
Quetzalcóatl Consejo Agrarista
Mexicano Leyes de Reforma
Puente Blanco Juan Escutia y
Lomas de San Lorenzo

Aun cuando se cuenta con el
acompañamiento de la fiscalía ca
pitalina el encargado de despacho
de la demarcación José Antonio
Jiménez refirió que no hay per
sonas detenidas en los operativos
por un vacío legal que establece
sanciones administrativas por el
consumo de alcohol en la vía pú
blica pero no su venta

Al igual que la presencia de efec
tivos de la Guardia Nacional expli
có que la fiscalía acompaña para
resguardar al personal que realiza
la incautación de las bebidas y los
enseres utilizados en la comercia
lización ilegal de la bebidas y en
su caso para imponer el estado de
clausura del domicilio cuando la
venta se realiza dentro de una casa
particular

 .  2023.12.22
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V Más de 2 mil litros de alcohol
incautados en Iztapalapa fueron
destruidos como parte de un
programa de seguridad Foto
Alfredo Domínguez

 .  2023.12.22
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Destruyen bebidas
alcohólicas
Iztapalapa efectúa operativos contra chelerías son
factor de violencia por el alto consumo de licor funcionario
KEVINRUIZ

metropoll eluniversal com mx

Casos de violencia en la alcaldía
Iztapalapa como riñas lesiones
por arma de fuego y punzocor
tantes hasta homicidios están
ligados al consumo de alcohol
que se ofertan en sitios como
chelerías señalaron autoridades
de esa demarcación

El encargadodedespacho de la
demarcación JoséAntonioJimé
nez dijo que tienen trazadas las
zonas en donde más incidencia
hay de chelerías entre ellas las co
lonias Vicente Guerrero Desarro
llo Urbano Quetzalcóatl Consejo
Agrarista Los Ángeles Leyes de
Reforma Tercera Sección Puente
Blanco y Ermita Zaragoza

Los factores de violencia en
tre los que se destacan riñas le
siones por armas de fuego lesio
nes por armas blancas homici
dios violencia intrafamiliar y
otros son situaciones que se de
rivan a partir del exceso en el
consumode bebidas alcohólicas
por lo que tenemos que identi
ficarlos factores de riesgo yaten
der las causas para la reconstruc
ción del tejido social dijo

Durante los operativos co
mentó el funcionario han retira
do enseresyotros objetos usados
en estos espacios ilegales que se
instalan en vía pública

La alcaldía Iztapalapa lleva
cinco años haciendo estos ope
rativos por lo que saben que es
tos negocios ilegales se instalan
en banquetas domicilios tian
guis y hasta fiestas patronales

José Antonio Jiménez dijo
que para las festividades del 24 y
31 el operativo que implemen
tarán para evitar la venta de al
cohol en la calle estará dividido
en los nueve sectores en donde
patrulla la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana SSC

El funcionario dijo que a ve
ces tenemos auténticas canti
nas por lo que han insistido en
realizar estos despliegues para
recuperar el espacio público

Los operativos están acompa
ñados con Policía Auxiliar y en
caso de tener conflictos hay
acompañamiento de la Guardia
Nacional GN

TransformaranMudaren tilosas
El alcohol adulterado y caduca

do que fue decomisado durante
2023 oscila en aliHjedor de 25
mil litros que serán destruidos y
transformados en bíogás a tra
vés de un convenio que se esta
bleció con científica de la UAM
I informó JiméneZlslas

Óscar Monroy maestro en
Ciencias de Ingeniería Ambien
tal y utilización de recursos de la
UAM I explicó qué el líquido y
gas de las bebidas alcohólicas se
rá aprovechado y sé transforma
rá en biogás cuyo trayecto tam
bién pasa por una zona de hu
medad construida para aprove
char los nutrientes para las plan
tas en un ambiente dirigido
JOSÉ ANTONIO JIMÉNEZ
Encargado de despacho en la
alcaldía Iztapalapa

Los factores de
violencia entre los
que se destacan riñas
tiomicidos se deri
van a partir del exceso
en el consumo de
Debidas alcohólicas
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El alcohol adulterado decomisado este año será transformado en
biogás informó el encargado del despacho en Iztapalapa
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A LO LARGO DEL ANO INCAUTARON 25 MIL LITROS DE BEBIDAS ADULTERADAS

Con la destrucción de botellas
arrasa Iztapalapa vs chelerías
Rendimiento El líquido
recuperado durante los
operativos nosedesperdiciará
pues será convertido en biogás

ÁNCELORTIZ

Como parte de la recuperación de
espacios públicos y combatir chele
rías irregulares a través de diversos
operativos la alcaldía de Iztapalapa
decomisó durante este año 25 mil
litros de bebidas alcohólicas adulte
radas o caducadas las cuales serán
utilizadas para generarbiogás

Desde la Utopía Meyehualco el
encargado de Despacho de la de
marcación José Antonio Jiménez
encabezó la destrucción de bebidas

alcohólicas aseguradas derivado del
programa Libres de Alcohol para
la Construcción de Seguridad y Paz
en Iztapalapa donde se presenta
ron parte de los 2 mil 500 litros de
bebidas incautadas en las últimas
semanas

Jiménez explicó que lo funda
mental del operativo es recuperar
el espacio público para el disfrute de

toda la poblacion señalando que en
algunos casos éste se encuentra en
uso exclusivo de algunos actores de
las comunidades los cuales están
asociados con la venta y consumo
de alcohol

Nos reunimos todas las mañanas

yrevisamos la incidencia delictiva y
hago énfasis en esto porque muchos
de los delitos que aquí suceden que
tiene que ver con riñas con lesio
nes por disparos de arma de fuego
por arma blanca incluidos casos
de homicidios muchos han estado
asociados al consumo de alcohol en

el espaciopúblico en eso radicamu
cho este acto detalló

Señalo que no se trata de una pos
tura prohibicionista pues es una
acción muy reducida del fenóme
no por lo que tienen que ser muy
puntuales respecto a los delitos y
situaciones que acontecen en el es
pacio público y que están asociados
al consumo y venta de alcohol por
lo que destacó la importancia de la
coordinación con las Direcciones

Territorialesy sus areasjurídicas
Durante el presente se han ase

gurado alrededor de 25 mil litros de
alcohol adulterado o caducado en
chelerías de diferentes colonias de la
alcaldía comoVicente Guerrero De
sarrollo Urbano Quetzalcóatl Con
sejoAgrarista LosÁngeles Leyes de
Reforma Tercera Sección Puente
BlancoyErmita Zaragoza abundó

Estas acciones no son nuevas ya
que es el quinto año consecutivo en
el que se implementan sinembargo
este año se firmó un convenio con la
Universidad Autónoma Metropoli
tana UAM plantel Iztapalapa para
aprovechar las bebidas y convertir
las en combustible

Óscar Monroy maestro en cien
cias de Ingeniería Ambiental y
Utilización de Recursos de la UAM
Iztapalapa explicó que los litros
de alcohol serán transformados

en biogás para ello serán lleva
dos a un reactor donde hay unos
microorganismos que reciben el
agua y con reacciones bioquímicas
transforman esos contaminantes

en metano y C02 conocido como
biogás
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OBJETIVO El encargado de Despacho de la demarcación JoséAntonio Jimenez destaco que estasacciones tienen la finalidad de recuperarel espacio publico
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LA UAM EXPERIMENTARA CON LAS BEBIDAS

Darán otro uso al
alcohol de chelerías
GLORIA LÓPEZ

Iztapalapa decomisó este
año 2 mil 500 litros de

cervezas vinos licores y
hard seltzers que se
vendían en la vía pública
La alcaldía Iztapalapa decomisó

dos mil 500 litros de alcohol que
se ofrecía en chelerías y bares
clandestinos en diversas colo
nias de la demarcación Las be

bidas las usará la Universidad Autónoma
Metropolitana UAM para experimentos

El encargado de despacho de la alcal
día José Antonio Jiménez resaltó que el
consumo del alcohol en vía pública mu
chas veces está relacionado con las riñas
lesiones por arma de fuego y hasta homi
cidios por lo que el aseguramiento de las
bebidas permitirá bajar el Índice delictivo

No estamos de una postura prohibicio
nista pero tenemos que ser concretos en
que tenemos información muy puntual
donde muchos de los delitos que acontecen
en el espacio público están relacionados al
consumo y venta de alcohol manifestó

La alcaldía ha identificado que la inci
dencia delictiva derivan del consumo de

alcohol por lo que los operativos se han
realizado en colonias como Vicente Gue

rrero Desarrollo Urbano Quetzalcóatl
Consejo Agrarista Los Ángeles Leyes de
Reforma 3ra sección Puente Blanco Er

mita Zaragoza y Juan Escuüa
Oscar Monroy Hermosillo maestro en

ciencias de Ingeniería Ambiental y Utili
zación de Recursos de la UAM informó
que las cervezas y licores serán utilizados

para realizar un experimento en la planta
de la universidad para medir la eficiencia
al metabolizar aguas residuales y de esta

manera ser utilizada como agua de riego
Esta es la planta de tratamientos de

agua de la UAM toda el agua de la unidad
Iztapalapaviene por el drenaje llega a este
cárcamo de donde se bombea y luego en
tra Es propiamente el reactor anaerobio
ahí unas bacterias que degradan metabo
lizan la materia orgánica en este caso lo
transforman en un biogás metano y C02
explicó

El especialista detalló que una vez que
el agua es tratada se dirige a unos hume
dales donde se realiza un tratamiento fi

nal para poder ser utilizada como agua de
riego El alcohol es una sustancia orgáni
ca las materias lo pueden degradar trans
formarlo en metano o C02 entonces te
nemos que dosificar ese alcohol y cuidar
el proceso agregó

Monroy Hermosillo resaltó que el pro
ceso tendrá una duración de siete horas en

donde estarán alimentando la planta con
458 litros de cerveza por hora

José Antonio Jiménez agregó que el re
tiro de las bebidas alcohólicas en vía pú
blica es fundamental para reducir factores
de violencia pero principalmente para
evitar que las bebidas adulteradas y cadu

cadas pongan en riesgo la salud de los
consumidores finales ya que

muchos buscan lugares de di
versión pero sin mayores
medidas de salubridad

Los operativos se rea
lizan todo el año en los fi
nes de semana en distinta^
colonias donde se habili

tan tianguis mercados sobre
ruedas pero también por in

vestigaciones que por denuncias
ciudadanas señalan que se dan las

venias de bebidas alcohólicas en estacio
namientos de casas o unidades habitacio
nales lugares que son recurrentes a facto
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res de violencia dijo
El director de gobierno Rogelio del

Castillo Bricker destacó que a través de
un convenio de colaboración seguirán im
plementando los operativos de seguridad
para retirar el alcohol en los espacios que
se vendan de manera clandestina para
enviarse a la planta de la universidad

Se hace el retiro o ahí mismo se de
secha el alcohol que se está vendiendo
en la vía pública hoy hicimos un acuer

do en la UAM para que en las instalacio
nes se empiece el desecho de este al
cohol manifestó

ti JOSÉ ANTONIO JIMÉNEZ
ENCARGADO DE DESPACHO EN IZTAPALAPA

Los operativos se realizan todo el año
en colonias donde se habilitan tianguis

Trabajadores empacaron las bebidas decomisadas para trasladarlas a la UAM Iztapalapa
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OPERATIVOS 2023 EN IZTAPALAPA

Aseguran chupe adulterado
AURELIO SÁNCHEZ

Los 25 mil litros de alcohol incautados fueron transformados
en biogás a través de un convenio con científicos de UAM I
Untotal de 25 mil litros de al

cohol adulterado y caduca
do fue asegurado durante
este año en chelerías tian
guis y en la vía pública de la

alcaldía Iztapalapa los cuales fueron des
truidos y transformados en biogás a tra
vés de un convenio que se estableció con
científicos de la Universidad Autónoma

Metropolitana UAM I
El encargado de despacho de la alcal

día Iztapalapa José Antonio Jiménez Islas
informó que el retiro de las bebidas al
cohólicas en vía pública es fundamental
para reducir factores de violencia pero
principalmente para evitar que las bebi
das adulteradas y caducadas pongan en
riesgo la salud de los consumidores

Los operativos se realizan todo el año
en los fines de semana en distintas colo
nias donde se habilitan tianguis merca
dos sobre ruedas pero también por inves
tigaciones que por denuncias ciudadanas
señalan que se dan las ventas de bebidas
alcohólicas en estacionamientos de casas
o unidades habitacionales lugares que
son recurrentes a factores de violencia
explicó Jiménez Islas

En la Utopía Meyehualco se realizó la
exposición del mecanismo para transfor

mar el líquido en biogás en tanto Jiménez
Islas agradeció la participación de los tres
niveles de gobierno ya que durante los ope
rativos acompañan destacamentos de la
Guardia Nacional Ejercito mexi
cano Secretaría de Seguridad
Ciudadana Fiscalía General
den Justicia de la Ciudad de
México y personal opera
tivo de seguridad de la
propia Alcaldía Iztapala
pa adicional a represen
tante populares que ex
ternan sus preocupaciones
sobre ciertas colonias

Jiménez Islas también explicó
que tías las reuniones de los Gabinetes
de Seguridad que se realizan a diario se des
prenden acciones como estos operativos ya
que se han identificado que muchos de las
incidencias delictivas se derivan del consu

mo de alcohol por lo que los operativos se
han realizado en colonias como Vicente

Guerrero Desarrollo Urbano Quetzalcóatl
Consejo Agrarista Los Ángeles Leyes

de Reforma 3ra Sección Puen
te Blanco Ermita Zaragoza
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y luán Escutia entre
otras

Los factores de

violencia entre los que
se destacan riñas le
siones por armas de

fuegp lesiones por ar
mas blancas homicidios

violencia intrafamiliar y
otros factores son situaciones

que se identifican a partir del exce
so en el consumo de bebidas alcohólicas por
lo que tenemos que identificar los factores
de riesgo y atender las causas para la re

construcción del tejido social consideró

Líquido y gas de las bebidas alcohólicas son aprovechados mediante un proce
so con reactor que separa la materia orgánica y se transforma en biogás

Riñas lesiones homicidios violencia intrafamiliar y otros factores son situacio
nes que se identifican a partir del exceso en el consumo de bebidas alcohólicas
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El retiro de bebidas alcohólicas en vía

pública busca reducir factores de vio
lencia y evitar poner en riesgo la salud
de consumidores fotos ignacio huitzil
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Pesar en la
academia
y la política
FERNANDO CAMACHO SERVÍN
Y CAROLINA GÓMEZ

Instituciones públicas de educa
ción superior lamentaron el falle
cimiento de la periodista escritora
conductora y colaboradora de La
Jomada Cristina Pacheco ocurrido
ayer a sus 82 años de edad y desta
caron ejemplos de su trabajo

La Universidad Nacional Autóno
ma de México publicó en su cuenta
de X Lamentamos el fallecimiento
de la periodista escritora y Orgullo
UNAM Cristina Pacheco una gran
narradora de su vida y las vidas
mexicanas

La máxima casa de estudios agre
gó un texto de tres páginas escrito
por Pacheco titulado Ha muerto
Ulises una antievocación en
donde explora los recuerdos de su
encuentro con José Vasconcelos
autor del libro Ulises criollo

Por su parte el Instituto Poli
técnico Nacional IPN subió a su
cuenta de X una esquela en la cual
lamenta la pérdida de la comunica
dora y añadió Que se escuche un
fuerte Huélum hasta el cielo para
despedir a nuestra querida Cristi
na Pacheco quien a través de sus
entrevistas dio voz al pueblo de
México QEPD

El Canal 11 del IPN transmitió
durante 45 años el programa Aquí

nos tocó vivir donde la periodista
entrevistó a varios personajes de
la vida cotidiana de México como
trabajadores artesanos y vecinos

De igual forma la Universidad
Autónoma Metropolitana UAM
publicó en X el siguiente mensaje
La UAM expresa sus condolencias

a la familia y amigos de la cronista
Cristina Pacheco quien mantuvo
una gran relación con esta casa de
estudios siendo una de sus prime
ras conferencistas en la institución

La oficina de la Organización
de Naciones Unidas en México
también lamentó el fallecimien
to y destacó que su gran legado
es invaluable para el patrimonio
documental del país y ha sido reco
nocido por la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación
la Cultura y la Ciencia

Por su parte el Instituto Nacio
nal de las Mujeres expresó su pesar
por el deceso En sus redes sociales
escribieron con profundo dolor
lamentamos el fallecimiento de
Cristina Pacheco Romo Hernández
quien a través de sus inigualables
entrevistas y crónicas dio voz al
pueblo mexicano

También se sumaron al pésame
el Senado Claudia Sheinbaum Par
do el ex canciller Marcelo Ebrard y
Mario Delgado

Con información
déla Redacción
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Que se escuche un fuerte Huelum hasta el cielo para despedir a
nuestra querida Cristina Pacheco publicó ayer el IPN
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Reportan al día 93 homicidios
Benito Jiménez
Cd. de México, México (21 diciembre 2023).- El Presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió
cinco años en el Gobierno y acumula más de 169 mil homicidios dolosos, es decir, un promedio de 93
asesinatos cada día.

De acuerdo con los datos presentados por el Gobierno, de diciembre de 2018 a noviembre de este
año, se han registrado 169 mil 526 casos.

Las cifras, presentadas por el Presidente morenista en su mañanera, exhiben que los homicidios son
77 por ciento más que los primeros cinco años del panista Felipe Calderón y 41 por ciento más que el
mismo periodo del priista Enrique Peña Nieto.

En los primeros cinco años de Enrique Peña Nieto (diciembre de 2012 a noviembre de 2017), se
registraron 120 mil 437 homicidios dolosos, esto es, un promedio diario de 66 casos.

En tanto, en los primeros cinco años de Gobierno de Felipe Calderón (2006-2011) se sumaron 95 mil
646 homicidios, es decir, un promedio de 52 casos al día, refieren los datos del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SNSP).

"Suponiendo que, como dice el Presidente (López Obrador) hay una curva descendente, el acumulado
es impresionante, nunca ha habido en la historia moderna del País un número de homicidios tan alto",
advirtió David Saucedo, consultor en políticas públicas y especialista en seguridad pública.

Si bien alertó que la disputa por el mercado interno de las drogas es un fenómeno que acrecienta la
violencia, la estrategia de seguridad federal no funciona para frenarla.

Por su parte, el académico Guillermo Garduño, adelantó una cima de homicidios con López Obrador,
de continuar con la misma estrategia.

"El régimen ya está agotado y quiere simular las cosas, esto se refleja en dos escenarios del mismo
régimen: primero, el del Presidente, quien fue capaz de anular 90 mil desaparecidos, y dos, la
impunidad en los homicidios, del crimen", acentuó el maestro de la UAM.

"Definitivamente, sí hay más muertos, aun con cifras alegres, y es porque hay impunidad; hay un
problema de justicia, de instituciones, debe haber una estrategia diferente y no se ve".

En lo que va del año, con corte al 20 de diciembre, los estados más violentos -en número de víctimas
por cada 100 mil habitantes- son Colima, que lidera la lista con una tasa de 99.3; seguido de Morelos,
con 63.7; Baja California, con 58.7; Zacatecas, con 54.7, y Chihuahua, con 49, de acuerdo con el
SNSP.

En ese top ten también figuran Guanajuato, que se ubica en el sexto lugar, con una tasa de 45
víctimas por cada 100 mil habitantes; Guerrero, con 42.1; Sonora, con 40; Quintana Roo, con 36, y
Michoacán, con 32.7.

Hace unos días, AMLO cuestionó el excesivo uso de la fuerza. "Eso no funciona, hay que atender las
causas que originan la violencia".

Aseguró que hay una tendencia a la baja. "Nosotros ahí vamos poco a poco, porque nos dejaron hasta
arriba lo de homicidios, y ahí vamos bajando y va a seguir bajando si continúa la misma política (...) y
vamos a seguir atendiendo las necesidades del pueblo. Atendiendo a los jóvenes, fortaleciendo los
valores culturales, morales, espirituales, manteniendo unidas a las familias, no querer resolver todo
con medidas coercitivas", señaló en la mañanera.

Copyright © Grupo Reforma Servicio Informativo
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21 de diciembre de 2023

Incautan en Iztapalapa 24 mil litros de bebidas
alcohólicas en 2023

jornada.com.mx/noticia/2023/12/21/capital/incautan-en-iztapalapa-24-mil-litros-de-bebidas-alcoholicas-en-2023-2184

La alcaldía Iztapalapa inició la destrucción de bebidas alcohólicas decomisadas en bares clandestinos,
en la Ciudad de México, el 21 de diciembre de 2023. Foto Alfredo Domínguez

Ciudad de México. En lo que va de este año, sólo en la alcaldía Iztapalapa se han incautado
alrededor de 24 mil litros de bebidas alcohólicas que se vendían de manera ilegal en
tianguis y chelerías en espacios públicos y en domicilios particulares.

A través del programa “Espacios libres de alcohol para la construcción de seguridad y paz”
en la que intervienen personal de la Guardia Nacional (GN), Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) y la Fiscalía General de Justicia capitalina (FGJCDMX) en coordinación
con el gobierno de la alcaldía se han desarrollado 38 grandes operativos en los que en los
que se hm demolido inclusive locales construidos en espacios públicos.
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Aún cuando se cuenta con el acompañamiento de la Fiscalía capitalina, el encargado de
despacho de la demarcación, José Antonio Jiménez, señalo que no hay detenidos por un
vacío legal, que establece sanciones administrativas por el consumo en la vía pública de
alcohol, pero no su venta.

#DíaEnImágenes Más de dos mil litros de #alcohol, decomisados en bares
clandestinos de la @Alc_Iztapalapa, fueron destruidos como parte de un programa de
#seguridad en la demarcación. 

  
Foto @aldodoom pic.twitter.com/B4qYr29BPq

— La Jornada (@lajornadaonline) December 21, 2023

Al igual que la presencia de personal de la GN, explicó es para resguardar al personal que
realiza la incautación de las bebidas y enseres utilizados la comercialización de la bebidas y
para imponer el estado de clausura del domicilio cuando es al interior de una casa particular.

En esta ocasión, alrededor de 2 mil 500 litros de alcohol incautados entre cervezas y licores
fueron entregados al plantel Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana para
realizar un experimento en la planta de tratamiento de aguas residuales del plantel, para
medir la eficiencia al metabolizar aguas residuales mezcladas con alcohol, que es una
sustancia orgánica, explicó Oscar Monroy Hermosillo, maestro en ciencias de Ingeniería
Ambiental y Utilización de Recursos de la casa de estudios.

Esta misma tarde inició el vaciado del alcohol en el cárcamo de la planta de tratamiento de
la UAM-I bajo la supervisión de Monroy y el ingeniero bioquímico Rodrigo Aguilar,
encargado de dicha instalación, en la que se planteó depositar 450 litros de alcohol por hora
al depósito con 8 mil litros de aguas residuales pata su tratamiento en el que se aprovecha
el biocombustible producido por ls bacterias como gas metano y bióxido de carbono y el
agua se limpia en un humedal con plantas de carrizo.

chelerias iztapalapa venta ilegal de alcohol decomiso alcohol iztapalapa
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By Ángel Ortíz 21 de diciembre de 2023

Combate Iztapalapa chelerías irregulares
24-horas.mx/2023/12/21/combate-iztapalapa-chelerias-irregulares

Como parte de la recuperación de espacios, la alcaldía de Iztapalapa llevó a cabo
operativos en diferentes colonias para combatir chelerías irregulares en los cuales
decomisó 25 mil litros de bebidas alcohólicas adulteradas o caducadas, mismos que serán
utilizados para generar biogás.

El encargado de Despacho de la alcaldía Iztapalapa, José Antonio Jiménez Islas, presidió
en las instalaciones de la Utopía Meyehualco la destrucción de bebidas alcohólicas
aseguradas en operativos contra chelerías para recuperar espacios públicos mediante el
programa “Libres de Alcohol para la Construcción de Seguridad y Paz en Iztapalapa”, donde
se presentaron parte de los 2 mil 500 litros de bebidas decomisados en las últimas
semanas.

Te podría interesar: Estos serán los horarios del Metrobús en Navidad 2023 

Jiménez Islas explicó que lo fundamental es recuperar el espacio público para disfrute de
toda la población, señalando que en algunos casos éste se encuentra en uso exclusivo de
algunos actores de las comunidades, los cuales están asociados con la venta y consumo de
alcohol.
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“Nos reunimos todas las mañanas y revisamos la incidencia delictiva, y hago énfasis en esto
porque muchos de los delitos que aquí suceden, que tiene que ver con riñas, con lesiones
por disparos de arma de fuego, por arma blanca, incluidos casos de homicidios, muchos han
estado asociados al consumo de alcohol en el espacio público, en eso radica mucho este
acto”, detalló.

Asimismo, el encargado de despacho refirió que no se trata de una postura prohibicionista,
pues es una acción muy reducida del fenómeno, por lo que tienen que ser muy concretos y
puntuales respecto a los delitos y situaciones que acontecen en el espacio público y que se
encuentran asociados al consumo y venta de alcohol, por lo que destacó la importancia de
la coordinación en los operativos con las Direcciones Territoriales y sus áreas jurídicas.

Durante el presente año, abundó, se han asegurado alrededor de 25 mil litros de alcohol
adulterado o caducado en chelerías de diferentes colonias de la demarcación como Vicente
Guerrero, Desarrollo Urbano Quetzalcóatl, Consejo Agrarista, Los Ángeles, Leyes de
Reforma Tercera Sección, Puente Blanco y Ermita Zaragoza.

Te podría interesar: Navidad y Año Nuevo 2023: Horarios del Tren Ligero, Cablebús, Trolebús y RTP

Los operativos no son una acción nueva de la alcaldía Iztapalapa, pues es el quinto año
consecutivo en el que se implementan, sin embargo, destaca en este año el convenio con la
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) plantel Iztapalapa, pues las bebidas
decomisadas serán transformadas en biogás.

En su participación, Óscar Monroy Hermosillo, maestro en ciencias de Ingeniería
Ambiental y Utilización de Recursos de la UAM Iztapalapa, explicó que los litros de alcohol
serán transformados en biogás al ser llevados a un reactor “donde hay unos
microorganismos que reciben el agua y con reacciones bioquímicas transforman esos
contaminantes en metano y CO2, lo que se le dice biogás”.

LEO

 
 



Educación



Pág: 27

RECORD DE TITULACIONES
El ano pasado se titularon 30 mil estudiantes de licenciatura en la UNAM
cuando en años anteriores la cifra era de entre 22 mil y 23 mil

SEIS DE CADA DIEZ SON MUJERES

En la UNAM se rompe
récord de titulaciones
De los 30 mil 830

nuevos licenciados
sólo 5 mil 385

eligieron hacer
tesis o tesina

POR LAURA TORIBIO

lauratoribio gimm com mx

Durante 2022 30 mil 830
estudiantes se convirtieron

en licenciados de la UNAM y
9 mil 183 se graduaron como
especialistas maestros o
doctores

A partir de 2013 y antes
de la pandemia en prome
dio se titulaban entre 22 y
23 mil alumnos En 2020 a
causa del virus SARS CoV 2
la cifra cayó a 7 mil 939 titu
laciones para 2021 se recu

peró y llegó a 19 mil 778 y el
año pasado se colocó en su
máximo histórico

De acuerdo con datos
la Universidad Nacional
seis de cada diez titulados
de licenciatura 59 7 son
mujeres

De los titulados sólo 5
mil 385 recurrieron a la tesis

o tesina mientras que 25 mil

445 82 5 se titularon bajo
otra modalidad

En el caso de maestría
presentaron examen de gra
do 3 mil 162 alumnos y 930
para doctorado

A diferencia de los titu

lados de licenciatura para
maestría 48 fueron muje
res y para doctorado 49 por
ciento

Hasta 2007 junto con la
tesis y tesina el examen pro
fesional era parte de las tres
principales formas de titula
ción pero ahora sólo dos de
cada diez alumnos recurren
a esas formas de titulación

Durante 2022 la amplia
ción y profundización de
conocimientos fue la princi
pal forma de titulación en la
UNAM con un total de 10 mil

995 titulados por estavía
Entre otras formas de ti

tulación se encuentran el
examen general de conoci
mientos seminario de tesis
o tesina créditos y alto nivel
académico estudios de pos
grado trabajo profesional
servicio social actividad de
investigación y actividad de
apoyo a la docencia

La Universidad informó que de los titulados de licenciatura 25 mil
445 82 5 recurrieron a otra modalidad distinta a la tesis o tesina

 .  2023.12.22
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Logran el saneamiento de chinampas
de Xochimilco con materiales orgánicos
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Mediante el uso de materiales orgá
nicos de desecho como la cáscara
de naranja y el zacate de maíz la
investigadora Refugio Rodríguez
Vázquez ha logrado la biorreme
diación de la tierra de diversas chi
nampas de Xochimilco las cuales
presentaban alto nivel de salinidad
que afectaba la producción de hor
talizas de los agricultores locales

La experta reconocida con el
Premio Nacional de Ciencias 2021
gracias a este desarrollo señaló que
la técnica aplicada en Xochimilco
probó su eficacia hace unos años
cuando se aplicó en el saneamien

to de la refinería 18 de Marzo en
la alcaldía Azcapotzalco donde se
construyó el Parque Bicentenario

La investigación en un inicio
estuvo enfocada en la biorremedia
ción de suelos industriales conta
minados con hidrocarburos En el
parque limpiamos 35 mil toneladas
de suelo en apenas seis semanas a
diferencia de otras instituciones que
tardaron hasta un año en obtener
resultados explicó Rodríguez en
entrevista con La Jomada

Tras su éxito en dicha tarea la
investigadora del Departamento
de Biotecnología y Bioingeniería
del Centro de Investigación de

Estudios Avanzados Cinvestav
del Instituto Politécnico Nacional

empezó a colaborar en 2018 en el
llamado Proyecto Altépetl de la Se
cretaría de Medio Ambiente de la
Ciudad de México para aplicar la
misma técnica en la zona chinam
pera de Xochimilco

Naranja dulce y
zacate de maíz

A diferencia de lo hecho en el Par
que Bicentenario donde usó grano
verde de café Rodríguez Vázquez
utilizó cáscara de naranja dulce Ci
trus sinensis mezclada con zacate
de maíz material que suele ser uti
lizado como forraje

El proceso de biorremediación
implica usar esos materiales orgá

nicos y humedecerlos con un poco
de agua para que en ellos empiecen
a proliferar microorganismos que
producen algunos compuestos los
cuales producen ácidos que modifi
can la alcalinidad del suelo y empie
zan a disociar o separar las sales
de los suelos chinamperos indicó

Dicha zona nombrada en 1987
patrimonio de la humanidad por la
Organización de Naciones Unidas
para la Educación la Ciencia y la
Cultura de por sí tiene cierta sali
nidad pero con la adición de agro
químicos como fosfato de sodio

calcio o amonio se aumenta y eso
afecta a los cultivos de hortalizas

Luego de destacar que de las
cerca de 17 mil chinampas existen
tes en Xochimilco sólo 3 mil 500
están en buenas condiciones para
sembrar la investigadora consideró
que con una sola aplicación de su
método las tierras menos afectadas
por la salinidad pueden quedar bio

rremediadas en unas seis semanas
aunque algunas otras necesitan dos
o tres aplicaciones

Es una esperanza bastante bue
na para los agricultores de la zona
de San Gregorio San Luis Tlaxial
temalco y de Mixquic donde ya se
ha aplicado esta tecnología en 135
chinampas afirmó

El complemento del saneamiento
de la tierra es la limpieza del agua
de los canales de Xochimilco a tra
vés de un sistema de producción de
micronanoburbujas generadas por
un sistema de tubos instalados en
trajineras equipadas para dicho fin
con paneles solares

Dichas burbujas son tan peque
ñas miden la mllmillonésirna parte
de un metro que permanecen más
tiempo en el agua y ayudan a oxige
narla de tal forma que se evita la
proliferación de bacterias produc
toras de gases y otros compuestos
dañinos

 .  2023.12.22
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Francisco Montaño

Que se escuche un fuerte Huélum hasta el cielo para
despedir a Cristina Pacheco: IPN

debate.com.mx/cdmx/Que-se-escuche-un-fuerte-Huelum-hasta-el-cielo-para-despedir-a-Cristina-Pacheco-IPN-
20231221-0128.html

 1/1 Que se escuche un fuerte Huélum hasta el cielo para despedir a Cristina Pacheco: IPN

La periodista y escritora Cristina Pacheco, quien fuera esposa del laureado escritor José
Emilio Pacheco, falleció este jueves

Cristina Pacheco

Por Francisco Montaño

21/12/2023 12:05
Que se escuche un fuerte Huélum hasta el cielo para despedir a nuestra querida Cristina
Pacheco, figura emblemática del periodismo, manifestó el Instituto Politécnico Nacional
(IPN).

La institución educativa destacó en redes sociales que a través de sus entrevistas, la
periodista dio voz al pueblo de México. "QEPD. ¡Te vamos a extrañar!", refirió.

La periodista y escritora Cristina Pacheco, quien fuera esposa del laureado escritor José
Emilio Pacheco, falleció este jueves 21 de diciembre.

"México pierde a una gran periodista y cronista de la vida cotidiana. Cristina era una gran
conversadora y sus entrevistas fueron un referente porque sabía ver lo extraordinario de las
situaciones comunes. Descanse en paz la mujer que le dio voz al pueblo de México por
varias décadas. Abrazo solidario a sus familiares y amigos" destacó Claudia Sheinbaum en
redes sociales.
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"Lamento el fallecimiento de Cristina Pacheco , la vamos a echar de menos . Mis sinceras
condolencias a familiares y amigos así como a sus asiduos lectores . Descanse en paz",
escribió en sus redes sociales el excanciller Marcelo Ebrard.

Carlos Brito, director de Canal 11, del Politécnico Nacional, donde Pacheco hizo de su
programa "Aquí nos tocó vivir" un clásico de la televisión, hizo el anunció institucional.

"Con un profundo dolor, quiero compartir la noticia del fallecimiento de nuestra querida
Cristina Pacheco. La recordaremos siempre como la mujer que enalteció al Canal Once y a
quien le entregó su vida. Mi más sinceras condolencias a su hija y a todos sus seres
queridos.

"El @CanalOnceTV está de luto ante la partida de una mujer extraordinaria, en toda la
extensión de la palabra. Hasta siempre, Sra. Pacheco. Me quedo con las últimas palabras
que hablamos, esa cena pendiente y ese caluroso abrazo, que lo tendré en mi corazón toda
la vida", expuso.
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El Canal Once, por su parte se sumó a las condolencias por la muerte de Cristina Pacheco,
a quien considero una eminencia en el periodismo y una gran persona.

La senadora Beatriz Paredes se refirió a Pacheco como la gran cronista y periodista que en
su “Mar de historias”, de cada domingo, "nos hacía reflexionar".

Cristina Romo Hernández, más conocida como Cristina Pacheco, nació en San Felipe,
Guanajuato, el 13 de septiembre de 1941. Fue periodista, escritora, editora y conductora.

Estuvo casada con el poeta y ensayista mexicano José Emilio Pacheco. Desde 1978 era la
conductora del programa Aquí nos tocó vivir y, desde 1997, de Conversando con Cristina
Pacheco, ambos por Canal Once.
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Estudió en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Colaboró en varios suplementos
culturales y en la revista Sucesos bajo el seudónimo de Juan Ángel Real.

En 1961 se casó con el poeta José Emilio Pacheco, a quien conoció por su amigo Carlos
Monsiváis mientras trabajan en la Revista de la Universidad.

Entre sus libros destacan: Para Vivir aquí (1983), Orozco, Iconografía personal (1983),
Sopita de Fideo (1984), Testimonios y conversaciones (1984), Zona de Desastre (1986),
Cuarto de Azotea (1986), La última Noche del tigre (1987), y La Luz de México (1989).

Recibió el Premio Nacional de Periodismo (1975-1985) y el premio de la Asociación
Nacional de Periodistas (1986), entre otros.

¡Únete a la comunidad del canal de Debate en WhatsApp y recibe lo más relevante!
¿No te has dado una vuelta por Amazon? Mira en ESTE ENLACE sus mejores
productos.
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Cristina Pacheco
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21 de diciembre de 2023

Instituciones educativas lamentan fallecimiento de
Cristina Pacheco

jornada.com.mx/noticia/2023/12/21/cultura/instituciones-educativas-lamentan-fallecimiento-de-cristina-pacheco-5159

Cristina Pacheco Diversas falleció este jueves a sus 82 años de edad. Foto Jesús Villaseca / Archivo

Diversas instituciones públicas de educación superior lamentaron el fallecimiento de la
periodista, escritora y conductora de radio y televisión, Cristina Pacheco, ocurrido este
jueves a sus 82 años de edad, y destacaron algunos ejemplos del trabajo creativo de la
también colaboradora de La Jornada.

GALERÍA: Fallece Cristina Pacheco, periodista y colaboradora de 'La Jornada'

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) publicó en su cuenta de X (antes
Twitter) un mensaje que dice “Lamentamos el fallecimiento de la periodista, escritora y
Orgullo UNAM Cristina Pacheco, una gran narradora de su vida y las vidas mexicanas”.

En su mensaje, la máxima casa de estudios agregó el vínculo a un texto de tres páginas
escrito por Pacheco titulado “Ha muerto Ulises (una antievocación)”, en donde explora los
recuerdos de su encuentro con el escritor José Vasconcelos, autor del libro “Ulises criollo”.
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#DíaEnImágenes Cristina Pacheco, considerada una de las figuras claves para
comprender parte de la cultura mexicana del más reciente siglo, fue también editora y
colaboradora de @LaJornada, donde publicó durante más de 30 años su columna
'Mar de Historias'. 

  
📸Elisa Medina /… pic.twitter.com/UISTmleR5B

— La Jornada (@lajornadaonline) December 21, 2023

Por su parte, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) subió a su cuenta de X una esquela en la
cual lamenta la pérdida de la comunicadora y añade: “Que se escuche un fuerte Huélum
hasta el cielo para despedir a nuestra querida Cristina Pacheco, figura emblemática del
periodismo, quien a través de sus entrevistas dio voz al pueblo de México. QEPD. ¡Te
vamos a extrañar!”

Como se recordará, el Canal 11, del IPN, transmitió durante 45 años el programa Aquí nos
tocó vivir, donde Pacheco entrevistó a diversos personajes de la vida cotidiana de México,
como trabajadores, artesanos y vecinos de colonias populares.

De igual forma, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) publicó en X un mensaje que
dice: “La UAM expresa sus sinceras condolencias a la familia y amigos de la cronista
Cristina Pacheco, quien mantuvo una gran relación con esta casa de estudios, siendo una
de sus primeras conferencias dictadas en la Institución el 15 de octubre de 1986, en la
Unidad Azcapotzalco”.

cristina pacheco unam uam ipn
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By Redacción, 21 Diciembre, 2023 | Cumple criterios The Trust Project 21 de diciembre de 2023

'Nos dejan en el olvido': denuncian estudiantes a
distancia de la UNAM

diariodemexico.com/mi-ciudad/nos-dejan-en-el-olvido-denuncian-estudiantes-distancia-de-la-unam

Por Daniel Sotomayor

Ciudad de México.- Tras la pandemia de SARS-CoV-2 diversos problemas educativos
quedaron en evidencia, otros surgieron y agravaron la condición precaria de los estudiantes
inscritos en licenciaturas bajo la modalidad en línea. Es el caso de quienes cursan Diseño y
Comunicación Visual a Distancia (DCVD) en la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán
(FES-C) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Un grupo de estudiantes de esta licenciatura comentaron en entrevista que, desde el inicio
del semestre 2024-1, tuvieron problemas con las plataformas digitales de la coordinación de
la FES-C. Algunos indicaron que el sistema era deficiente para inscribir y dar de baja
materias y que durante el semestre recibieron poco o nulo apoyo por parte de la plantilla
docente y de las autoridades para resolver dudas académicas.

Incluso acusaron que estas problemáticas con la modalidad a distancia se pueden rastrear
hasta 2017, porque aún consideran que la FES-C no tiene la infraestructura para solventar
dicha modalidad.
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Además, los alumnos adscritos a la modalidad presencial de la FES-C declararon un paro
de labores académicas y administrativas por 48 horas el 30 de septiembre pasado. Los
educandos de DCVD denunciaron que no fueron notificados por parte de las autoridades de
la FES-C y el paro también afectó las actividades escolares a distancia. Se conoce que tras
el inicio de la protesta, un grupo de estudiantes de DCVD realizaron un pliego petitorio, en el
cual exhortaron a las autoridades de la UNAM y de la FES-C a mejorar las condiciones y
herramientas digitales de la respectiva licenciatura.

HACE FALTA COMUNICACIÓN

También pidieron modernizar la comunicación entre alumnos y educadores e indicaron que
en semestres anteriores tenían la facilidad de establecer contacto entre las partes para
enriquecer conocimientos y fomentarlos a distancia, cuestión que las plataformas no
permiten, por lo que, abundaron, esto afecta a la comunidad.

Señalaron la necesidad de mejorar los medios oficiales de comunicación, como correos
institucionales y canales en redes sociales. Sin embargo, la FES-C respondió que opera el
sistema de llamadas telefónicas para personalizar la atención, sin embargo, los educandos
destacaron que no es efectiva dicha operación.

Por ello, los alumnos exigieron apoyo por parte de las autoridades para agilizar “procesos de
idiomas, credencialización, titulación, baja temporal, examen de comprensión lectora como
requisito de titulación y constancias” de estudios, al tiempo que alegaron que como están en
la modalidad a distancia, estos procesos se dificultan, dado que algunos no viven en la Zona
Metropolitana del Valle de México (ZMVM) y otros no radican en México.

PARO DE LABORES POR PRECARIEDAD

En entrevista con los estudiantes de DCVD, dieron a conocer que, el 9 octubre pasado,
iniciaron el paro de labores académicas a distancia para que sus demandas, peticiones y
precariedad escolar fuesen escuchadas y atendidas, no obstante, señalaron que las
autoridades de la FES-C los tienen marginados y que las herramientas digitales que les
ofrecen son insuficientes para cubrir el plan de estudios. Además, acusaron que éste resulta
anacrónico y poco eficiente dadas las condiciones del mercado digital en la actualidad y su
constante cambio y desarrollo.

Una fuente que prefirió el anonimato destacó que la comunicación entre la comunidad es
nula, que los profesores presuntamente no responden a sus dudas académicas en las
plataformas correspondientes y sitios que facilita la licenciatura en DCVD. La fuente destacó
que tampoco es posible la comunicación con profesores de otras materias, por lo que el
conocimiento y aprendizaje resulta cerrado y sin la facilidad que puede ofrecer estar en
comunidad dentro de un plantel bajo la modalidad a distancia.
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Debido a la protesta estudiantil, las autoridades de la FES-C emitieron comunicados en los
cuales aseguraron estar en contacto con los querellantes y señalaron que los estudiantes,
supuestamente, son quienes no responden las propuestas para solucionar sus problemas
académicos.

Pero de acuerdo con los boletines de la UNAM, sí dan solución a las quejas de los alumnos,
sin embargo, aquellos aseveran lo contrario.

CULPAN A LOS ALUMNOS

Fue hasta el 17 de octubre pasado que la FES-C respondió al pliego petitorio de los
paristas. Además, la universidad, en el comunicado del 23 de octubre, adujo que supuestos
intereses personales de los escolarizados entorpecieron las actividades académicas y que
grupos ajenos intervinieron y generaron controversia, aun cuando la UNAM no especificó a
dichos agentes.

Mientras que el 10 de noviembre, las autoridades escolares dieron por reanudadas las
clases en línea y tres días después, de forma presencial. Aunque el resto del mes la UNAM
emitió otros oficios en los cuales argumentó dar seguimiento a las peticiones de los
estudiantes presenciales. Sin embargo, los educandos de DVCD protestaron y señalaron
unilateralidad en la decisión, dado que, quedaron “en un limbo académico”, por falta de
comunicación con las autoridades.

Tras días de incertidumbre académica, los quejosos manifestaron que temían perder el
semestre y no poder acreditar sus materias por fallas en los sistemas y plataformas digitales
de la institución, por lo que decidieron manifestarse en la Rectoría, Campus Central de la
UNAM, el pasado 22 de noviembre.

Desde temprano se dieron cita en la estación Universidad del STC Metro, donde, con
pancartas que señalaban su inconformidad y peticiones, recorrieron varias facultades para
que el resto de la comunidad estudiantil estuviese consciente de la precaria situación de los
estudiantes de la carrera en DCVD.

CHOCAN VERSIONES ACADÉMICAS

Aunque esta marcha estudiantil fue pacífica y sin ningún enfrentamiento, el contingente
acusó que fueron monitoreados por elementos de seguridad UNAM. Cuando arribaron a
Rectoría entregaron su pliego petitorio y acusaron incompetencia por parte del director de la
FES-C, David Quintanar, toda vez que no recibieron respuesta alguna de su parte tras el
inicio del paro en el plantel. Sin embargo, las autoridades de la UNAM aseguraron el diálogo
con los estudiantes.
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Un alumno destacó que no esperaban una respuesta conciliadora por parte de las
autoridades, por lo que expresó que este proceso sucedió poco después del inicio en
funciones de Leonardo Lomelí como rector de la UNAM y que, además, presuntamente es
cercano a Quintanar.

La misma fuente comentó que algunos docentes tienen actas jurídicas por un supuesto mal
desempeño profesional, y que la forma en que la UNAM toma cartas en el asunto “es enviar
a dichos educadores a la modalidad a distancia”; la comunidad acusa que la universidad
encubre a los catedráticos.

Hasta la fecha, la plantilla adscrita de la licenciatura de DCVD resultó afectada y aún siguen
sin tener soluciones claras. El 28 de noviembre destacaron que las clases continuaron en
línea hasta el pasado 9 de diciembre, sin embargo, algunos alumnos insistieron que tienen
un rezago académico y poco apoyo de las autoridades y docentes universitarios.

IMCM
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FALLECIO AYER A LOS 82 AÑOS

Nada hay más poderoso que
las palabras Cristina Pacheco
Colaboró con La Jornada desde 1984 Pide su hija valorarla más como escritora
ÁNGEL VARGAS Y REYES
MARTÍNEZ TORRIJOS

Periodista escritora editora y con
ductora de radio y televisión en
todos los terrenos Cristina Romo
Hernández más conocida como
Cristina Pacheco fue una mujer
de palabra y de palabras

Lo fue hasta el último momento
de su vida que culminó este jueves
a la edad de 82 años Murió a las 2
de la madrugada tranquila en su
casa rodeada de sus seres queridos
dijo aLa Jomada su hija Laura Emi
lia quien consideró que aunque su
madre tuvo mucho éxito como pe
riodista en medios impresos radio
y televisión no ha sido suficiente
mente valorada como escritora

También indicó que falta por re
conocer su trabajo alrededor de los
sismos de 1985 Esa memoria es
invaluable porque de esa tragedia
salió el México en que vivimos

Laura Emilia indicó que uno de
los pendientes es reunir y publi
car una antología de los cuentos
de Cristina y los relatos de Mar de
Historias que durante más de tres
décadas aparecieron semanalmen
te en este diario Esos textos son
esenciales porque cuentan la his
toria de nuestra ciudad y de quie
nes la habitamos y nos dejan ver lo
invisible como ello lo logró y eso es
fantástico agregó

Es una mujer que superó todos
los obstáculos que enfrentó desde
que nació Jamás falló en su tra
bajo ni en La Jomada ni en Canal
11 siempre iba feliz así estuviera
enferma como la última vez que
fue a despedirse a su programa a
comienzos de este mes pues ya es
taba en una situación de salud com
prometida y sin embargo sintió
que era indispensable despedirse

A decir de Laura Emilia Cristi
na Pacheco nunca traicionó sus
principios ni se dejó doblegar por
los deseos de los otros Nos mostró
que las palabras son importantes y

por lo tanto hay que tener cuidado
de cómo y para qué las usamos

Sus restos fueron velados ayer
en la funeraria Gayosso de Félix
Cuevas

También directora de publicacio
nes y pareja sentimental durante
más de medio siglo del insigne es
critor y poeta José Emilio Pache
co 1939 2014 Cristina Pacheco
siempre mantuvo la firme convic
ción de que en las palabras está la
vida Somos hijos de las palabras no
hay nada más poderoso que ellas

Sostenía asimismo que la lite
ratura sea periodismo sea ficción
sirve para sentir que no estamos
solos La experiencia de otro o de
los demás es también la mía

Considerada una de las figuras
claves para comprender la cultura
mexicana del más reciente medio
siglo Cristina fue hija de padres
campesinos nació en San Felipe
Guanajuato el 13 de septiembre
de 1941 Según una semblanza de
Speakers México ante las difíciles
condiciones en el campo su familia
emigró a la capital del país en 1946
y aquí realizó todos sus estudios
desde la primaria hasta la carrera
de letras españolas en la Universi
dad Nacional Autónoma de México

En 1959 hizo sus primeras co
laboraciones en los periódicos El
popular y Novedades Bajo el seu
dónimo Juan Ángel Real publicó la
serie Ayery Hoy en la revista Suce
sos entre 1963 y 1964 En alguna
ocasión aclaró que haber utilizado
ese sobrenombre nada tiene que
ver con Freud sino con la falta de
prestigio sinceramente se los digo
con que empecé a escribir

Dirigió sucesivamente tres revis
tas femeninas Lafamilia La mujer
de hoy y Crinolina Más tarde ingre
só al periodismo cultural como je
fa de redacción de la Revista de la
Universidad deMéxicoyde Sábado
suplemento cultural de Unomásu
no También fue colaboradora de
los diarios ElDía y El Universal

Desde la fundación de La Joma
da en septiembre de 1984 parti
cipó con entrevistas reportajes y
su emblemática serie Mar de His
torias que se publicó durante 37

años de manera ininterrumpida en
este diario cada domingo hasta el
pasado 3 de diciembre cuando la
autora se despidió de los lectores
debido a su precario estado de
salud

En una charla sostenida con el
escritor Paco Ignacio Taibo II en
2014 Cristina Pacheco refirió que
se hizo periodista en la calle y afir
mó que era un oficio que no abando
naría nunca Tengo un compromi
so con mi trabajo Dije y decidí que
voy a ser periodista toda la vida y
hasta el último momento así quiero
que sea afirmó en aquella ocasión

Lo seguí porque me gusta con
tar historias solamente que his
torias que están enraizadas en la
gente Soy una periodista necesito
del periodismo para vivir y hacer
esas caminatas para encontrar a las
personas que me devuelven la fe y la
esperanza que muchas veces pierdo
al escuchar cierto tipo de cosas no
de una persona sino de varias que
no tienen nada que ver con la rea
lidad y no ofrecen ningún camino
seguro para salir adelante

La guanajuatense marcó un hito
en la televisión pública mexicana
primero conduciendo de manera
ininterrumpida desde 1978 su pro
grama semanal Aquí nos Tocó Vivir
transmitido por Canal 11 que fue
catalogado por la Unesco en 2011 en
la Memoria de la Humanidad

Y desde 1997 y hasta el pasado
primero de diciembre estuvo a car
go asimismo todos los viernes en
esa misma televisora del programa
Conversando con Cristina Pacheco
en el cual entrevistó a innumerables
personajes de la vida cultural artís
tica académica y científica del país

Intensa actividad literaria
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Su versatilidad la llevo también al
periodismo radiofónico de 1989 a
2008 primero con una sección en
el programa Voz Pública de Paco
Huerta y luego como titular de las
series Aquí y Ahora XEW Los
Dueños de la Noche XEQ Perio
dismo y Algo Más Radio Fórmula
y Desde la Capital Radio Capital

A la par de su carrera periodís
tica tuvo una intensa actividad li
teraria que se tradujo en una vasta
bibliografía con obras como Sopita
de fideo La última noche del tigre
Amores y desamores Los trabajos
perdidos La chistera maravillosa
El corazón de la noche El eterno
viajero

En el libro Confrontaciones pu

blicado por la Universidad Autó
noma Metropolitana en 1985 se
recoge una amplia conversación
que Cristina Pacheco sostuvo aquel
año con esa comunidad estudiantil

Entre otros aspectos en ella res
pondió por qué su trabajo hablaba

siempre de los marginados y no de
otros grupos Por una razón por
que es el grupo al que pertenezco
porque es el grupo que de alguna
manera me dio algo lo que tengo
escuela trabajo comida el traba
jo es muy importante y finalmente
la experiencia necesaria de vida y
también de esperanza que yo creo
que debe tener todo periodista

Cristina Pacheco se hizo mere
cedora de cerca de una centena de

reconocimientos a lo largo de su
trayectoria

Entre ellos el Premio Nacional
de Periodismo 1985 por entrevista
en 1986 por mejor programa de ser
vicio a la comunidad y en 1987 por
crónica en 1988 obtuvo el Premio
de la Federación Latinoamericana
de Periodistas por labor informa
tiva en 1992 el Premio Manuel
Buendía en 1996 el Premio Rosario
Castellanos en 2000 el Premio de
Periodismo Fernando Benítez y la
Medalla al Mérito Ciudadano otor
gada por la Asamblea Legislativa
del entonces Distrito Federal Uno
de los más recientes fue el Premio
Bellas Artes de Literatura Inés
Arredondo en 2022

mm
Hablo de los
marginados por
ser el grupo al
cual pertenezco
dijo en la UAM

A Cristina Pacheco y Carlos
Payán director fundador de La
Jornada en Casa Lamm en julio
de 2018 Foto Marco Peláez
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La historia del Mar de Historias
El 3 de diciembre pasado Cristina
Pacheco anunció que por su pre
cario estado de salud suspendería
temporalmente su serie Mar de
Historias publicada en La Joma
da de forma ininterrumpida cada
domingo durante 37 años

Lo hizo con un breve mensaje a
sus lectores y amigos así como a la
comunidad que hace posible este
diario en el que agradecía su apoyo
y constancia a lo largo de ese tiem
po Ha sido maravilloso expresó
para luego desear a todos la mejor
de las suertes

En esa serie de relatos publicada
en la contraportada la periodista
narrabahistorias que pretendía que
sonaran reales aunque paradóji
camente muchas personas creen
que las que escribo son reales y no
nada es real son historias que salen
de una serie de experiencias de vida
de recuerdos o lecturas

En un homenaje que se le rindió
en 2019 compartió que su esposo
el escritor José Emilio Pacheco te
nía que ver con todas las cosas que
ella había hecho y para el título de
esa sección en La Jornada le pedí
orientación pues no encontraba
el título y ya se lo tenía que decir
a Carlos Payán director en aquel
entonces del periódico

José Emilio me dijo Mira la
Biblia es un mar de historias por
qué no tomas esa frase y comien
zas a escribir sin límites ni fecha de
caducidad Y por nada del mundo

dejes de hacerlo
Y así lo hizo Cristina Pacheco has

ta el 3 de diciembre Fiel a esa reco
mendación nunca dejó de escribir
esos relatos inspirados en persona
jes y circunstancias cotidianos ni
en los momentos más trágicos de
mi vida porque en las palabras está
la vida creo absolutamente en eso

En el libro Confrontaciones
publicado por la Universidad Au
tónoma Metropolitana en 1987 se
recoge una amplia conversación
que Cristina Pacheco sostuvo en
octubre de 1986 con esa comunidad
estudiantil Contó que Mar de His
torias nace de todo a veces de co
sas que vi que recordé que viví de
las fotografías de los periódicos de
lo que escucho pero en gran me
dida de esa experiencia que tengo
gracias a la televisión

La televisión dijo es una es
pecie de llave mágica tú con esa
puedes entrar a todos los lugares
y oír todas las voces eso de alguna
manera me deja conocimiento de
los sitios de las personas y de las
hablas que encontramos pero que

desde luego todo es ficticio aunque
tengas siempre un punto un sustra
to de verdad

Se le preguntó en aquella ocasión
si esos relatos eran para concienti
zar a lo que respondió es una
manera de no estar solo y de no
quedarme sola Cuando te digo que
conozco la marginación porque así
crecí y viví conozco también ese as

pecto terrible de la pobreza que es el
abandono la soledad Cuando uno
está solo cuando vive en esos lu
gares a nadie importa no es cier
to darte la mano ni escucharte
ni verte porque eres una persona
incómoda y de alguna manera en
tre comillas desagradable eres una
gente que está incomodando a los
demás que no pueden disfrutar de
lo suyo porque está mal porque no
puedes estar acorde con el mundo
porque uno está irritado y furioso
permanentemente

Recuerdo aquella soledad y por
eso y para seguramente compartir
la con alguien que en este momento

lo esté sintiendo escribo esas his
torias No pretendo que tengan un
cariz didáctico eso sería muy difí
cil pero si pueden enseñar algo a
alguien algo acerca de la vida de los
demás y compartirla me doy por
satisfecha

Sobre lo que significaban esas co
laboraciones en términos políticos
aclaró que le parecía que es una
manera de tomar una posición y de

hacer notar a la gente que su activi
dad política no tiene que empezar
en la afiliación del partido sino en
la palabra

No le interesaba ningún partido
aclaró estoy en el partido de es
ta gente y ella desde luego tiene la
necesidad tiene el derecho y a fin
de cuentas tendrá la razón Esa es
la posición política de esos textos

Ángel Vargas
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Cristina Pacheco y el escritor
José Emilio Pacheco quien
le sugirió cómo llamar a su
histórico artículo dominical de
La Jornada Foto Ornar Meneses
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Van Gogh en IA
evita hablar de
su suicidio
El Museo de Orsay creó esta actividad
digital para mostrar la humanidad del
artista a nuevos públicos

LA NACIÓN GDA
iiltiinKñk luniversul ami iiix

Para alguien que está muerto es increíble lo ocupado
que ha estado Vincenl van Gogh Este año sus pinturas
se han destacado en exposiciones museográficas impor
tantes Teatros de inmersión en ciudades como Miami
y Milán se lucen con proyecciones de sus paisajes con
espirales Sus diseños aparecen en todo tipo de cosas
desde zapatos deport ivos hasta tapetes para la puerta de
entrada de la casa y una colaboración reciente con la
franquicia de juegos de Pokérnon se hizo tan popular
que los compradores acudieron en masa hasta el Museo
Van Gogh en Ámstcrdam obligando a la institución a
suspender la venta de tarjetas de intercambio en la tien
da de regidos

No obstante tino de los intentos más atrevidos para
sacar provecho del legado de Van Gogh está en el Museo
de Orsay en París donde un doppelgánger del artista
neerlandés conversa con los visitantes y ofrece un vis
tazo a su propia vida y muerte junio con una gran can
tidad de errores de aprendizaje automático

la propuesta del museo de París es interact iva y tam
bién ofrece unaactividad con realidad aumentada fíott
jour Vincent cuya intención es representar la humani
dad del pintor lite montada por ingenieros que usaron
inteligencia artificial para analizar unas 900 cartas que

el artista escribió en el siglo XIX ade
más de Jas primeras biografías escri
tas sobre él Sin embargo el algoritmo
sigue necesitando la guía de un ser
humano para responder a las pre
guntas más sensibles que hacen los
visitantes quienes conversan con la
réplica de Van Gogh en una pantalla
digital a través de un micrófono La
pregunta más popular Por qué se
suicidó Van Gogh Según los funcio
narios del museo cientos de visitan
íes han hecho esa pregunta mórbida
y explican que el algoritmo ajusta sus

respuestas de manera constante dependiendo de cómo

se plantea la pregunta Los desarrolladores de la inte
ligencia artificial han aprendido a redirigir la conver
sación con sutileza de temas sensibles como el suicidio
hacia mensajes de resiliencia

listo suplicaría alertarse a la vida pues incluso en
los momentos más aciagos hay siempre belleza y es
peranza dijo el Van Gogh de ÍA durante tina entrevista
El programa tiene respuestas menos enrevesadas Ay
querido visitante el asunto de mi suicidio es una carga
pesada En mis momentos más oscuros creí que acabar
con mi vida sería el único escape del tormento que pla
gaba mis pensamientos dijo Van Gogh en otro momen
to y añadió No vi otra forma de hallar paz

Agnés Abastado directora de desarrollo digital del
museo afirmó que las conversaciones para desarrollar
un algoritmo de Van Gogh duraron casi un año Una de
nuestras dudas era hasta qué punto este Van Gogh era
el real narró Abastado Tira importante mostrar cómo
esta tecnología no solo sería un proyecto comercial sino
uno cultural que pudiera mejorar la presentación de la
información

Este proyecto forma parte de una labor más amplia
del Musco de Orsay institución pública sostenida pore
gobierno francés para afirmar su relevancia en la vida
moderna cuando la mayor parte de su colección procede
del siglo XIX Y para dar ese salto el museo se ha aso
ciado con varias empresas que podrían beneficiarse de
la iniciativa

Muchos historiadores del arte se mostraron conster
nados ai ver a Van Gogh convertido en embajador c l igi t al
de unos museos que parecían mercantil izar sus cuadros
Pero algunos estudiosos admitieron que podían enten
der el atractivo

900
CARTAS DE

VAN GOGH
fueron usadas

por ingenieros
para crear la
Inteligencia
Articial del
artista
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Asi luce la versión en Inteligencia Artificial del artista
neerlandés el público puede conversar con él
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La esencia de Cristina
Pacheco como
periodista en una foto
Barry Domínguez fotógrafo que ha retratado a numerosos escritores de varías
generaciones recuerda la historia tras de la imagen que tomó de la conductora
de Aquínos tocó vivir una foto que contiene los detalles de una gran periodista

FRIDA JUÁREZ BAUTISTA
frída iiiarez clabsn com mx

Bastó un instante para que el fo
tógrafo Barry Domínguez Ciu
dad de México 1966 consiguiera
la foto que encapsula la esencia
de Cristina Pacheco Guanajuato
1941 Ciudad de México 2023 pe
riodista y escritora que falleció
ayer a sus 82 años

Son más de 20 los libros que
publicó Pacheco pero lo que pre
valece más en el imaginario co
lectivo fue su labor como con
ductora de televisión y periodist a
en diarios Justo esa faceta es la

que quedó inmortalizada en la
imagen que le hizo Domínguez
unatarde deuna día muyajetrea
do para Pacheco

El fotógrafo aún recuerda có
mo es que hizo la fotografía Fue
parte ele un encargo que le hizo
Bernardo Ruiz quien era titular
de Literatura del Instituto Nacio
nal de Bellas Artes en la década
de los 90

Buscaba quién hiciera testi
monios retratos de los persona
jes culturales de la época de Mé
xico en especial de escritores y

escritoras Me dieron un directo

rio con nombres teléfonos y di
recciones Ahí estaba el contacto
de Cristina Pacheco recuerda

Domínguez estaba consciente
del reto que implicaría hacerle
una sesión fotográfica a la gran
periodista que era Pacheco

La contacté y me dijo Mira si
quieres venir al periódico vente
Pero de antemano te digo que yo
ando para arriba y para abajo Y
sí recuerdo muy bien que esa tar
de sí andaba para arriba y para
abajo entraba y salía dice Do
mínguez sobre el ritmo que tenía
Pacheco en su oficina en el pe
riódico La Jornada donde desde
1986 publicó su columna domi
nical Mar ele Historias

En la imagen se ve comple
tamente claro el desarrollo de
unagran periodista afirma el fo
tógrafo sin timbear

Para Barry Domínguez hay to
da una serie de elementos que
conviene aéstaen la fotografíade
toda una periodista el teclado de
la computadora que se asoma el
teléfono celular sobre la mesay el
teléfono fijo a la oreja la taza de
café la peineta para desenma

rañar los chinos que la caracte
rizaban y la caja de cigarros so
bre la pila de notas a mano de las
que seguramente había más en
los archiveros que están al fondo
de la imagen

El cafecito muy de las carac
terísticas de una escritora El gus
to por el cigarro como el que tie
ne todo periodista Y la pluma en
la mano Ahí yo dije Guau Aquí
está muy clara la foto

Domínguez explica que la es
cena fue sólo un instante que las
fotos las hizo muy rápido y que
Pacheco no posó mucho para la
cámara

Rila me dijo que iba a estar
trabajando Entiendo la labor del
periodista a muchos de ellos no
les gusta que los retraten Estoy

recordando que las otras imáge
nes de ese rollo son de sus objetos
personales detalles y algunos
gestos más 1 lay una en la que po
sa hacia la cámara pero me gusta
más esta en la que no ve a la cá
mara porque está en su plena la
bor como lo estuvo hasta sus úl
timos días cuando anunció su
retiro tanto de Canal Once y de La
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Jomada recomo el fotógrafo
que ha expuesto sus imágenes en
espacios como el Museo José
Luis Cuevas

Fotos y otros pendientes
BarryDomínguez explica q ue a lo
largo de los años siguió coinci
diendo con Cristina Pacheco en
distintos eventos

Allí platicábamos el asunto
de volvernos a ver poique quería
retratarla con tranquilidad pero
tamo era la demanda y entrega a
su trabajo que nunca logramos
coincidir explica

Finalmente este año Barry
coincidió con Laura Emilia Pa
checo hija de Cristina en un
evento de la UNAM en septiem
bre de 2023 Ahí cuenta que I au
ra Emilia lo alentó a volver a in

tentar agenciar una sesión loto
gráfica con Cristina pero no su
cedió El fotógrafo también expli
ca que sería el enlace de la Facul
tad de Ciencias Políticas para ges
tionar ui 1a visitade Pacheco pero
tampoco ocurrió

Es una pena Me uno al dolor

de todos porque ya no podremos
ver ni leer sus historias Estas pér
didas corno fotógrafos sí duelen
porque estás con ellos en sus mo
mentos más importantes estos
retratos son parte de sus vidas
concluyó el fotógrafo

Esta fotografía de Cristina Pa
checo se exhibió en la primavera
de este año en la exposición Ima
gen del hechizo en el Museo losé
Luis Cuevas junto a otros ret ratos
ele escritoras mexicanas Domín
guez planea para el próximo año
realizar otra muestra donde es
liera poder exhibir más i n tágenes
de la serie que le hizo a Cristina
Pacheco en los años 90

BARRY DOMÍNGUEZ
Fotógrafo

Me gusta esta foto
porque está en su
plena labor como lo
estuvo hasta sus
últimos días
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Cristina Pacheco en la redacción donde escribía su columna Mar de Historias en los años 90
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QUE REVELO CON PREGUNTAS HISTORIAS Y ESENCIAS
LA TAMBIÉN escritora fallece a los 82 años dio voz a personas del pueblo a través de Aquí nos tocó vivir retrató

a profundidad personajes en Conversando con y dio vuelo a su pluma en Mar de historias

LA PERIODIS

TA en una fo
tografía de 2011
en el Palacio
de Bellas Artes
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ínTkEvISTADORA nata
y con una mirada curiosa re
trató como nadie la vida coti
diana en la Ciudad de México
además de acercarnos con el
organillero o el zapatero en
Conversando con entrevistó a
Sergio Ramírez Juan Villoro
Por Adriana Góchez
adriana gochez razon com mx
La Ciudad de México salvaje

trabajadora injusta diversa y
solidaria que Cristina Pacheco
retrató por décadas en su pro
grama Aquí nos tocó vivir está

de luto murió la extraordinaria periodista
que con sus entrevistas y recorridos por los
lugares más recónditos de la capital del país
nos mostró que todos somos poseedores
de historias extraordinarias y nos enseñó a
sorprendernos con lo más cotidiano en La
Lagunilla mercados icónicos como Madre
selva negocios históricos como El palacio
del traje o uno de los puestos de discos en
La Ciudadela con la riqueza gastronómica
representada en los machetes de la Guerre
ro además de conocer la historia detrás de
la famosavoz del grito Se compran colcho
nes del organillero el zapatero el vende
dor debotones o el niño migrante que tiene
que trabajar para sobrevivir

La también escritora Cristina Pacheco

lonsiderada una de las más importantes
ironistas de la ciudad falleció ayer a los 82
iños Con hondo dolor mi hermana Ce
lilia y yo informamos el fallecimiento de
rnestra adorada madre Cristina Pacheco
íscribió en Facebook su hija Laura Emilia
acheco quien más tarde en la Funeraria

jayosso de Félix Cuevas donde es velada
a conductora de Conversando con Cristina

tcheco detalló que su madre murió a cau
a de cáncer enfermedad que le diagnosti
laron hace menos de unmes

Es una mujer absolutamente extraordi
íaria luchó contra estereotipos Qué otra
nujer de 82 años se presenta en vivo en
a televisión Ella a los 82 años rompió un
nolde así como lo hizo en Aquínos tocó vi
nr hablando de gente que no tenía por qué
alir en la tele Nunca traicionó sus princi
ios jamás falló en su trabajo agregó

El pasado 1 de di
ciembre en el programa
Conversando con laperio
dista con un nudo en la gar
ganta anunció que daría una
pausaporproblemas de salud y el
domingo 3 dijo adiós a su columna
Mar de historias que publicó durante

30 años en el diario LaJornada

Hoy tengo que soportar aprender algo
a lo que me está enfrentando la vida no
exagero es difícil lo que voy a hacer pero
debo hacerlo Por graves razones de salud
tengo que suspender al menos momentá
neamente el programa dijo con la voz
entrecortada acompañada del equipo de
producción que estuvo con ella durante
décadas y de los invitados de la noche la
Orquesta Basura

Como si presintiera que tal vez ya no ha
bría retorno a ese emblemático programa
aquella noche confesó Piensen cuánto
hemos aprendido de nuestros maravillo
sos invitados a quienes agradezco Hemos
querido estar en todas partes hemos hecho
todo lo posible por lograrlo Ustedes se pre
guntarán esta mujer qué hace después
del programa salgo llena de ustedes de
su presencia de su compañía de la calidad
de sus palabras me da fuerzas para estudiar
sobre viajes espaciales que no son menos
fascinantes que el arte donde encontra
mos salidas una puerta la posibilidad de
encontrar respuestas Lo único que quiero
encontrar es la única respuesta que tengo
agradezco a la vida lo que me ha dado co
nozco el amor la amistad el amor al traba
jo dijo conmovida

Luego cerró conla frase Estaremosjun
tos siempre seguida de aplausos de quie
nes la acompañaron ese emotivoynostálgi
co viernes La producción se transmitió en
Canal Once desde 1997 hasta 2023

En ese programa al inicio como era
costumbre Cristina Pacheco leyó algunos
mensajes del público y en uno de ellos le
decía un espectador Su voz y presencia
calma y así era la voz de la periodista y su
manera de entrevistar a sus invitados siem

pre desde un ambiente cálido hacían que
quienes la veían sintieran que estaban pre
senciando una charla entre amigos porque
Cristina Romo Hernández como realmente
se llamaba pues adoptó el apellido de José
Emilio Pacheco cuando se casó con el es

critor fue una conversadora nata y tuvo la
habilidad de charlar con un comerciante o

niño en la calle y con grandes figuras del
mundo de la cultura la política el deporte
y el entretenimiento los escritores Sergio
Ramírez Juan Villoro o Rafael Pérez Gay
las agrupaciones Panteón Rococó y Maldi

ta Vecindad o personalidades como Silvia
Piñal Ignacio López Tarso y Ana Martín

Su programa Aquí nos tocó vivir que
comenzó transmisiones el 10 de mayo de
1978 por Canal Once y cuyo último episo
dio se emitió el 2 de diciembre en el que
retrató la vida de las personas y oficios o
rincones sorprendentes de la ciudad en
2010 fue reconocido por la UNESCO por su
aportación alamemoria de lavida de la Ciu
dad de México y de otras regiones del país
así que fue inscrito en el Registro Memoria
del Mundo de México

Conun profundo dolor quiero compar
tir la noticia del fallecimiento de nuestra

querida Cristina Pacheco La recordaremos
siempre como la mujer que enalteció al Ca
nal Once y a quien le entregó su vida Mis
más sinceras condolencias a su hija y a to
dos sus seres queridos El Canal Once está
de luto ante lapartida de unamujer extraor
dinaria en toda la extensión de la
palabra escribió en X Carlos Bri
to director del canal que fue casa
de la escritora durante 45 años

La pérdida de la autora de La
rueda de lafortuna hizo que ayer
el ambiente en el Canal Once fue

ra de tristeza y gratitud Tuvo
una sensibilidad muy particular
Aquí nos tocó vivir duró déca
das y no hubo quien lo emulara

Cuando ya tenía ganado el contacto con
la gente comenzó Conversando con don
de entrevistó a personajes de gran calibre
Abarcó esos dos extremos los consagrados
y los que andan a pie en la vida cotidiana
Nadie alcanzó una trayectoria tan larga te
ner ocho décadas de vida y seguir trabajan
do comentó el periodista cultural de Canal
Once Miguel de la Cruz en entrevista con
LaRazón

Miguel de la Cruz destacó a la periodista
como una comunicadora nata Abarcó to

das las plataformas posibles entró a la tele
a radio escribió en periódico en revista
creo que ya no le dio tiempo meterse en
las redes EnAquínos tocó vivirse mantuvo
activa durante la pandemia por Zoom Si le
agregas su capacidad para generar historias
literarias te habla de una comunicadora

nata es de las pocas o la única
que haya tenido una comunica
ción contundente con el públi
co comentó

Por su parte la secretaria de
Cultura Alejandra Frausto re
saltó a Pacheco por descubrir
profundos universos desde la
dignidad y Lucina Jiménez di
rectora del Instituto Nacional de

Bellas Artes y Literatura INBAL
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reconoció su compromiso con los que
más dignidad y ejemplo de vida tienen
Por sus palabras crónicas y entrevistas en
La Jornada y en Canal Once donde acudi
mos puntuales a leerla a verla porque su
manera de hacer periodismo y literatura
fue única De acuerdo con el vocero de la

Secretaría de Cultura Manuel Zepeda se
les propuso a las hijas de Cristina Pacheco
un homenaje postumo pero hasta la tarde
de ayer no habían tenido respuesta Por la
noche su hija Laura Emilia apuntó que no
sabía si le harían un tributo a su madre

El escritor Sergio Ramírez ganador del
Premio Cervantes la recordó como una
escritora yperiodistabrillante su programa
de entrevistas en el Canal 11 donde compa
recí varias veces es un verdadero registro
de la cultura hispanoamericana

Mientras que Juan Villoro la describió
como una presencia imprescindible en la
cultura mexicana Testigo excepcional de
la ciudad y generosa entrevistadora nos
acostumbró a la inteligencia que siempre
acompañó de una sonrisa

Algunas instituciones como la UNESCO
México Cultura UNAM la FIL Guadalajara
y la Secretaría de Cultura de la capital del
país también le dieron el último adiós

Algo que caracterizó a Cristina Pacheco
en su emblemático programaAquínos tocó
viviry en diversos escritos periodísticos fue
su perspectiva sensible y empática hacia la
sociedad mexicana Sin duda una de las
grandes cronistas que ha dado México se
escribió enla cuenta de X de la Secretaría de
Cultura de la Ciudad de México

Su columna Mar de historias que se
publicó en la La Jornada fue una especie
de regalo literario dominical

Por toda suprolífica trayectoria en el IPN
sonóun fuerte huélum hasta el cielo para
despedir a Cristina Pacheco quien supo
sorprendernos y sentirnos representados
en ese mar de historias que nos legó

CRISTINA Pacheco estudió Letras Españo
las en la Facultad de Filosofía y Letras de la
UNAM Dirigió las revistas La Familia Lo Mujer
de Hoy y Crinolina

45
Años estuvo al aire
el mítico programa
Aquí nos tocó vivir

en Canal Once

CECILIA y Laura Pa
checo encabezaron

la guardia de honor
ayer acompañadas
de Héctor de Mau

león Enrique Krauze
yAntonio Lazcano

SUS PRIMERAS
colaboraciones en
Canal Once fueron

Así fue la semana
sección de literatu

ra y la serie de en
trevistas con Juan
de la Cabada
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MOMENTOS
DE SU VIDA

Recorrió los rincones de la capital del país
y recibió en el estudio a pilares de la cultura
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ÉJÉL CRISTINA QUERIDA contigo AGRADECIMIENTO por sucom EL CANAL ONCE esta de lutoJHp tos toco vivir y descubrir profun pi omiso con los quemas dignidad ante la partida de una mujer ex
Kr dos univei sos desde la dignidad y ejemplo de vida tienen su ma ti aot diñaría en toda la extensión

que tú descubrías en ellos ñera de hacer periodismo única de la palabra

AlejandraFrausto Carlos Brito
Secretaria de Cultura Directora del INBAt Director déCanal Once

GRACIAS POR ABRIRNOS fas MÉXICO pierde a un gran pe EN SU COLUMNA Mar de Hls
puertas de su programa fue uita ríodlsta y cronista Sabía ver lo torias nos tocaba el corazón Su
gt an experiencia conversar nm extraordinario de las situaciones fiase Aquí nos toco vivir no era un
usted Abrazos a sus familiar es comunes lamento

ÍIHÍK SWMri Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez
Agrupáfíón Precandioata a la Presidencia iFMCiwMífta ati PíesMenda

LAMENTABLE perdida para la SÉ FUE la maravillosa Cristina Pa
cultui a nacional el fallecimiento checo Nos dejó tanto la dignidad
de Cr istina Pacheco Un abrazoa la sonrisa el talento Aquí nos to
los suyos cara vivir sin ella

Guillentto Arriaga Jlafeafttiaatfhi
Es rtft fufc láte I

UNESCO MÉXICO lamenta elfa LAMENTAMOS el fallecimiento
llecimiento de Cristina Pacheco de Cristina Pacheco quien recibió
quien dejó un rico registro de la el Homenaje Nacional de Periodis
historia y la sociedad mexicanas mo Cultural Fernando Benitez

UNESCO México iFHUfiHHtC pa
Institución tesStucfón

ERES pues sigues siendo gran GRACIAS por las hermosas plá CON PROFUNDA PENA Los An
de Un titán de la vida y de la eos ticas que siempre nos ofreciste geles Azules seunen al luto por el
municación honesta ciudadana querida Cnstina vuela alto gra fallecimientode Cristina Pacheco
humanista cias por tu trabajo y dedicación Su dedicación siempre recordada

HoracioFranco Lila Dówris LosÁngeles Azules
FLJBB Cantan A v iae

CRISTINAPACHECOse lleva con SU HABILIDAD para convertir lo FIGURA emblemática del perio
ella una época irrepetible del pe cotidiano en relatos asombrosos dismo quien a través de sus en
uodi mo mexicano es un ejemplo de humanidad trevistas dio voz al pueblo de Mé

xico QEPD Te vamos a extrañar
RafaelPerezGay ffltitaWHMi
feote fcgwad í liMt VHr Br

tesStucfón
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Museo del Noreste
Exhiben fósiles marinos
EFE

MONTERREY

Casi 235 fósiles marinos encon
trados enVallecillo en el norteño
estado de Nuevo León integran
la exposición Fuimos Mar que a
partir de hoyexhibe el Museo del
Noreste enMonterrey

El coleccionista Mauricio
Fernández Garza quien duran
te décadas ha recuperado restos
en el estado presentó la exhibi
ción ayer en un recorrido a me
diosjunto aAdriana Gallegos Ca

rreon directorageneral del Mu
seo de HistoriaMexicana

La exhibición está integra
da por 234 especímenes que tie
nen un interés cultural y cientí
fico enorme Su estudio nos va a
permitir apreciar el ecosistema
Cretácico mexicano y específi
camente el del áreade Vallecillo
en Nuevo León detalló ladirec
tora

Gallegos Carreón mencio
nó que estos fósiles son parte de
la historia del noreste del país y

descubren la diversidad biológi
caque habitó enlaregiónhace 93
millones de años

Por su ampliavariedad de es
pecies yproceso de fosilización
lacolección puede ser conside

rada como únicaen todo el mun
do agregó

Fernández Garza resaltó la
colaboración que realizó con la
Secretaría de Cultura de Nuevo
León para mostrar como pocas
veces su colecciónpersonal

Curiosamente en el mundo
de las exposiciones las exposicio
nes de fósiles son las más concu
rridas porque abre mucho elaba
nico no haybroncas conflictos
sociales nohaybroncas de géne
ro no haybroncas de edad dijo
el coleccionista

Diversidadbiológicade hace 90 millonesde años EFE
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Gana el escritor Francisco Gallardo Negrete el Premio
Bellas Artes Sonora de Minificción Edmundo Valadés

inba.gob.mx/prensa/19241/gana-el-escritor-francisco-gallardo-negrete-el-premio-bellas-artes-sonora-de-minificcion-
edmundo-valades-

LITERATURA

Boletín No. 1764 - 21 de diciembre de 2023

 
 

 De acuerdo con el jurado, la obra Historia universal de los arrepentimientos es una
muestra de ingenio, imaginación y humor

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, el Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura (Inbal), a través de la Coordinación Nacional de Literatura (CNL), y el Instituto
Sonorense de Cultura (ISC) otorgan el Premio Bellas Artes Sonora de Minificción Edmundo
Valadés 2023 a Francisco Gallardo Negrete por la obra Historia universal de los
arrepentimientos.

El jurado integrado por Lauro Zavala, Christian Peña y Armando Alanís consideró que en
esta obra se propone una aproximación lúdica y documentada a la lectura de algunas de las
obras pictóricas más notables de la historia del arte occidental, mostrando ingenio,
imaginación y humor.

El autor comentó, respecto a su obra galardonada, que la idea central surgió en la primera
etapa de su vida, mientras definía el transcurso de trayectoria.
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“A los 16 o 17 años, aproximadamente, en medio de una crisis académica y vocacional, leí
mi primer libro, una novela biográfica (o una biografía novelada) acerca de Vincent van
Gogh. De alguna manera descubrí, pues, la pintura y la literatura al mismo tiempo. Durante
mi adolescencia y primera juventud quise ser artista plástico. Mi vida terminó transcurriendo
por otros caminos, pero nunca he dejado de asociar, en mi mente, la imagen con la palabra”,
refirió.

Para Francisco Gallardo este año ha sido particularmente difícil, algunas enfermedades y
problemas de diversas naturalezas no le permitieron escribir tanto como él hubiera deseado,
por lo que recibir este galardón significa un doble reconocimiento a su esfuerzo y
dedicación.

“Pude encontrar tiempo para escribir; el Premio Bellas Artes Sonora de Minificción Edmundo
Valadés supone, en este sentido, un generoso impulso, un estímulo para seguir creando
siempre, más y mejor”, dijo.

Desde el punto de vista del autor, el mensaje de su obra Historia universal de los
arrepentimientos radica en asociar la imagen con la palabra. “Me gusta pensar que el arte
ennoblece el corazón de la gente. En pintura, un arrepentimiento (del italiano, pentimento)
es un intento de composición que termina sepultado por la imagen definitiva, por eso que
denominamos la ‘obra’. Para crear algo de provecho, sea una imagen o incluso un proyecto
de vida, es necesario arrepentirse. Arrepentirse es una virtud creadora”.

Por último, el autor compartió que desea dedicar este reconocimiento con su esposa,
familia, amigos, alumnos y colegas que lo han acompañado a lo largo de su trayectoria.

Francisco Gallardo Negrete

Nació en Pénjamo, Guanajuato en 1984. Es licenciado en Filosofía, maestro en Literatura
Hispanoamericana por la Universidad de Guanajuato (UG) y doctor en Humanidades, con
énfasis en Teoría Literaria, por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa
(UAM-I).

Colabora en el diario Milenio y en las revistas Nexos y Este País. En 2013 resultó finalista
del Concurso Internacional de Microrrelatos de la Fundación César Egido Serrano y del
Museo de la Palabra y, en 2015, ganó el Premio Nacional de Ensayo Literario Alfonso
Reyes, que convocan el Consejo para la Cultura y las Artes de Nuevo León (Conarte) y la
Secretaría de Cultura (entonces Conaculta), con el libro Andar de espaldas: la reescritura
del relato de viajes decimonónico en El viajero del siglo, de Andrés Neuman.

A partir de entonces su obra académica y literaria ha recibido premios y reconocimientos del
Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), del Centro de Estudios
Constitucionales (CEC) de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), de la
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Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), de la Organización de Estados Iberoamericanos
para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), de la Fundación Biblioteca Virtual Miguel de
Cervantes (FBVMC) y de la Universidad Veracruzana (UV), entre otros.
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Habitantes narran cómo pasaron de dar
100 pesos por puesto y luego por trabajador a

pagar por el metro cuadrado de cultivo

Crimen organizado
Texcaltitlán
explotó tras
siete años de
vejaciones de

La Familia

Hacesiete años en
Texcaltitlán Es
tado de México
aparecieron las
primeras señales

de que el crimenorganizado ha
bía llegado al pueblo Eran pa
peles blancos del tamaño de un
billete doblado que muchachos
menores de 18 años entregaron
a vendedores del tianguis tra

dicional El Tixcapara avisarles
que La Nueva Familia Michoa
cana requería una coopera
ción paravigilar laperiferiadel
municipio de otro supuesto cár
tel que llegabadesde Guerrero

Cuatro habitantes contaron

que dos pequeños sellos en esos
papeles con un teléfono celular
alque debían llamarparapactar
con esa nueva organización y
que años después se volverían
los símbolos del terror en Tex

caltitlán y alrededores del sur
del Edomex unpez yunafresa
en alusión a los apodos de dos
hermanos los Hurtado Olas
coaga quienes se erigían como

los continuadores del trabajo
que empezó Nazario Moreno
San Nazario o ElMásLoco

Trímero empezaron con co
sas sencillas Pedían 100 pesos
por cadapuesto y se cobrábalos
martes en la plaza principal
narra uno de los habitantes

Aceptamos porque este pue
blo no es de pleito y queríamos
paz Ahí nos equivocamos una
vez que dimos el primer pago
nos condenamos

Luego la instrucción creció
a 100 pesos por trabajador y se
extendió a los dueños del hotel

El Señor de laEsperanza les pi
dieron una cuota mensual por
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habitación vacía u ocupada
Luego se exigió un depósito por
cadacabañadonde sequedaban
los pocos turistas que en aque
llos años visitaban el bosque de
laVentaEjido Morales aunla
do de laLagunadelAserradero

Tensamos que iban a ir solo
porlo turístico que no es mucho
enel pueblo Ydenuevodijimos
puesestábien no tenemos mu
cho turismo más que nuestros
paisajes Somos un pueblo de
campesinos comerciantes em
pleados de limpieza No pensa
mos que se iban ameter conno
sotros dice otravecina

Los pocos que pagaban lo ha
cían a regañadientes Eran los
ricos del pueblo y sentían la

obligaciónmoraldehacerlopor
la comunidad como también lo
hicieron por meses los dueños
de los restaurantes sobre la ca
rretera Toluca Sultepec famo
sos por sus pulques yguajolotes
con mole Hasta que un día el
impuesto criminal se trasladó

alas tiendas de abarrotes lapri
mera señal de que la vida coti
dianatambién sería trastocada

Fue sutil Las cajetillas de ci
garros ybotellas de licores apa
recieron con calcomanías con

un sombrero y la leyenda Dis
tribuidora del Sur unaempre
sa fachada de La Nueva Fami
lia Michoacana que obliga a las
tiendas a comprar su producto
yvenderlo hasta 30 por ciento
más caro para entregar sus ga
nancias al cártel Para que nin
gunatienditadesviara recursos
el cártel creó supropio sistema
de código de barras El impues
to serviría para armar a los pis
toleros de los hermanos Hurta
do Olascoga en la guerra contra
el cártel Jalisco Nueva Genera
ción según comunicaron más
muchachos armados queinten
taron convencer de que la gue
rraconveníaaTexcaltitlán

Los precios empezaron a

cambiar Una cajetilla de 20 ci
garros que en Ciudad de México
costaba hace tres años unos
55 pesos en Texcaltitlán valía
85 Unpaquete de seis cervezas
120 Un refresco de dos litros
40 Pero se trataba de insumos
que en un pueblo con 45 6 por
ciento de habitantes en pobre
za sonconsiderados luj osos así
que lacomunidad no protestó

Un día se metieron ala car
ne ya también costaba más Y
el pollo El huevo El litro de le
che a 25 pesos el kilo de tortilla
a 16 El garrafón de agua a 60
cuenta otra persona Y empe
zaron otros impuestos por ca
da auto por cada guajolote para
hacer mole por cada niño por
ir a la escuela por cada arregli
to a nuestras casas El costal de

arena lo pusieron a 400 pesos
y los ladrillos ni le digo Ahori
ta tenemos que esconder hasta
quearreglamos las fugas de agua
porque nos lo cobran

Entonces aparecieron los
primeros inconformes quienes
fueron también los primeros
desaparecidos como el señor
que rentaba lanchas en el Ran
cho Turístico El Pedregal o el
empresario que se negó apagar
parametervarillas de construc
ción de su empresa alpueblo

Otrohabitante cuentaque sí
el coche se descompone aveces
es mejor dejarlo así porque te
nemos que comprar las refac
ciones a ellos ysalen carísimas
Alo mejor uno puede pagar una
llanta ponchada pero ya algo
como arreglar una suspensión
o comprarmedio motor olvíde
se El pueblo es un cementerio
de coches abandonados

El extremo llegó afínales de
noviembre cuando un nuevo
impuesto fue anunciado Se co
braría por metro cuadrado de
cultivo sin importar que la co
secha de haba chícharo o avena
fueraparaventa o consumo fa

miliar Tampoco importabaque
lasheladas de diciembre o enere
pudieran arruinar lo sembrado
Aunque Texcaltitlán es unazo
na de temporales inciertos la
únicacertezaes quetodospaga
ríanporunahipotéticacosecha
0 eso creyó el cártel

El 8 de diciembre los cam
pesinos rodearon alj efe depla
za de Texcaltitlán Rigoberto
Sancha El Payaso ylo asesina
ronjunto a ocho gatilleros En
la revuelta también murieron
tres pobladores Aunque el go
bierno federal ordenó una ocu
pación militar en el pueblo para
evitar una venganza La Com
pañíapuso retenes parasecues
trar a inocentes y tiene nueve
rehenes cuatro menores a

quienes pretende intercambiar
por los pobladores que dieron
muerte asus cómplices

Hoy Texcaltitlán tiene una
certezayuna duda Laprimera
es que sabe que elcrimencoopta
pocoapocoacualquierpuebloy
lapesadillaempiezacon cobros
inofensivos como 100pesos La
incertidumbre es no saber có
mo amanecerá el 1 de enero día
marcado en el calendario como
la fiesta en honor al Señor de
Chalma una de las más impor
tantes de lacomunidad

En otros años se festejaría en
las calles Este 2024 lamayoría
estará pertrechada en sus ca
sas orando para recibir unAño
Nuevo que no esté cargado de
miedo desasosiego y nuevos
impuestos criminales s

La mayoría estará
pertrechada en sus
casas orando para
recibir un Año
Nuevo que no esté
cargado de miedo
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ARTURO BLACK FONSECA
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Concentran 5 estados el mayor
nflmero de asesinatos al día

En lo que va de 2023 so han registrado 28
mil homicidios dolosos y cinco entidades son
las que concentran los días más violentos De
acuerdo con el seguimiento de FL UNIVER
SAL con datos del reporte diario de la Secre
taría de Seguridad y Protección Ciudadana
Guanajuato suma 92 días en los que se come
tieron más de 10 homicidios en 24 horas Es
tado de México acumula 46 días y Baja Cali
fornia Chihuahua y Michoacán 12 cada uno

Nos hemos mal acostumbrado a vivir en

tre masacres calcinaciones y fosas sin reac
cionar lamenta María Elena Morera presi
denta de Causa en Común Manuel Espino

Guanaluato
92 días del
año balo fuego
homicida
Es la entidad con más fechas al año que superan
10 asesinatos junto al Estado de México Chihuahua
Baja California y Michoacán es también uno de los
estados con mayor cifra de jornadas de alta violencia
MANUEL ESPINO

nacion clunlversal com mx

Cinco estados del país concentranel
mayor número de días con más de
10 asesinatos ocurridos en diferen
tes hechos durante 2023 año que al
momento acumula más de 28 mil
víctimas de homicidio doloso un

promedio de 81 diarias
De acuerdo con el registro que lle

vaELUNIVERSAL conciatosdel re
porte diario de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana
SSPC Guanajuato suma 92 días

Estado de México 46 Baja Califor
nia 12 Chihuahua 12 yMichoacán

10 Tres de los estados son goberna
dos por el Movimiento Regenera
ción Nacional Morena y dos por el
Partido Acción Nacional PAN

Lo que ha venido sucediendo
en México es que cada vez nos ma
tamos con mayor violencia Sola
mente en la semana pasada ocu
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rrió lo de Salvatierra y días antes lo
de Texcaltitlán y lo de Celaya don
de matan a seis jóvenes estudian
tes lamentó lapresidenta de la or
ganización Causa en Común Ma
ría Elena Morera

Los 92 días que acumula Guana
juato equivalen a 25 4 de 2023 lo
que significa que una cuarta parte
deeste añoel estadoestuvobajo fue
go de los grupos criminales siendo
el 17 de enero el día más letal con 22
asesinatos en 24 horas

Le siguen el 12 de marzo con 21
1 de junio con 18 el 18 de agosto 18
el 17 de diciembre 1S y el 31 de mar
zo con 17

Nos hemos ido mal acostum
brando a vivir cada día entre masa
cres calcinaciones fosas sin que
reaccionemos expuso Morera Mi
tra quien reiteró que no existe una
estrategia de seguridad del gobier
no lo que ha incrementado la vio
lencia homicida en el país

Los meses más violentos en Gua
najuato afectado por la lucha terri
torial entregruposde la delincuencia
organizada fueron abril en el que
acumuló 13 días con más de 10 ase
sinatos junio con 12 febrero con
nueve marzo ocho mayo ocho oc
tubre ocho enero siete julio siete
noviembre siete septiembre seis
diciembre cinco y agosto con dos

A su vez el Estado de México
gobernado por la morenista Delfi
na GómezÁlvarez registra hasta lo
que va de diciembre 46 días con
más de 10 víctimas en los que des
taca el 22 de enero que contabilizó
19 muertes intencionales en dife
rentes hechos

Asimismo el 8 de diciembre pa
sado fueron asesinadas 19 personas
en dicha entidad entre ellas 14 a
causa de un enfrentamiento entre
agricultores y pobladores de Tex
caltitlán cansados de laextorsión e
integrantes del grupo criminal de
La Familia Michoacana

LaSecretaría de SeguridadPúbli
ca del Estado de México informó
que de los 14 fallecidos 11 eran in
tegrantes de la organización crimi
nal mencionada que opera en esa
zona de Tierra Caliente del Estado

de México colindante con Michoa
cán y Guerrero

Según los reportes el Estado de
México sumó en febrero siete días
conmásde 10 asesinatos en juliohu

bo siete enenero seis enabril cinco
en septiembre cuatro en marzo
tres enjunio tres enoctubre tres en
noviembre tres en mayo dos en
agosto dos y en diciembre uno

Al respecto el director del Obser
vatorio Nacional Ciudadano ONC
Francisco Rivas Rodríguez reiteró
que el sexenio del presidente An
drésManuel López Obrador que es
táentrandoen surecta final se per
fila para ser el más violento del que
se tenga registro en la historia de
nuestro país

Indicó que la violencia y la delin
cuencia en el pais siguen vigentes
por lo que es necesario contar con
unaestrategiay recursos suficientes
para atenderesta problemática ani
vel nacional

Lo que existe en este momento
no es unaestrategiade seguridad es
una continuidad de acciones que se
han llevado a cabo a lo largo de las
últimas dosdécadasennuestro país
es decir presencia de las fuerzas fe
derales en el territorio pero más allá
de eso no hay nada dijo

Baja California Chihuahua y
Míchoacán acumulan 12 días con
más de 10 asesinatos cada uno en
lo que va del año de acuerdo con
las estadísticas de este diario ob
tenidas del conteo diario de la Se
cretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana

En el caso de Baja California des
tacan el 12 de junio que acumuló 14
asesinatos el 16 de abril con 13 20
de mayo con 13 11 de agosto con 13
y 14 de mayo con 12

En Chihuahua los días más vio
lentos fueron el 1 de enero de 2023
con 21 víctimas de homicidio dolo
so 6 de mayo con 18 28 de agosto
17 10 de febrero 14 7 de junio 14 el
10 de julio con 14

En tanto Michoacán gobernado
por el morenista Alfredo Ramírez
Bedolla registró el 2 de enero 14
muertes intencionales el 10 de di
ciembre 14 1 de febrero 12 y el 25

de abril 12

28 010
VÍCTIMAS
de homicidio doloso acumula el
país hasta el momento durante

j el presente año

22
ASESINATOS
se registraron el T7 de enero
pasado en Guanajuato en 24
horas el día más letal del año

v

MARÍA ELENA MORERA
Presidenta de Causa en Común

Lo que Ha venido
sucediendo en México
es que cada vez nos
matamos con mayor
violencia Sólo días
antes ocurrió lo de
Salvatierra

i

FRANCISCO RIVAS
Presidente de ONC

Lo que existe en este
momento no es una
estrategia de seguridad
es una continuidad de
acciones que se Han
llevado a cabo en las
Ultimas dos décadas
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El 1 de julio de 2020 un comando armado irrumpió en un centro de rehabilitación en el
municipio de Irapualo Guanajuato y mató a 24 personas
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Alistan Interoceánico
a marchas forzadas
REFORMA STAFF

La Secretaría de Marina Sa
mar trabaja a marchas forza
das para terminar el tramo
más emblemático La Línea
Z del Tren Interoceánico
obra que inició a principios
de 2020 pero ha sufrido múl
tiples retrasos

En 2021 la Línea Z es
taba presupuestada en 4 mil
307 millones de pesos y para
estas alturas el costo es ya de
8 mil 262 millones

Se trata de la rehabilita
ción de la Línea Z el tramo
de 308 kilómetros de Coat
zacoalcos a Salina Cruz que
el Presidente Andrés Manuel
López Obrador inaugura hoy

Entre junio y noviembre
la paraestatal Ferrocarril del
Tstmo de Tehuantepec F1T
ahora adscrita a la Semar
asignó unos cinco contratos
por 532 millones de pesos pa
ra trabajos que seguían pen
dientes y que se busca termi
nar el 31 de diciembre

El propósito de las obras
es elevar la capacidad de car
ga del tren hasta 2 7 millones
de toneladas anuales pero
López Obrador dará el ban
derazo a un tren cié pasajeros

I os cinco contratos ori
ginales Rieron asignados en
febrero de 2020 por 3 mil 63
millones de pesos pero dos
de ellos que cubrían 100 kiló
metros se dieron por termi
nados anticipadamente de
bido bloqueos en tres muni
cipios Qaxaca

Los contratos urgentes
de 2023 incluyeron la recons
trucción de cuatro puentes
rehabilitación de 19 estabili
zación dinámica de 144 kiló
metros de vía para compactar
el balasto así como mejora
miento de suelos para evitar

asentamientos diferenciales

LAS OTRAS LÍNEAS
Si bien la Línea Z es la más
conocida de este proyecto es
la menos costosa y compleja

La Línea EA conectará
con el Tren Maya y la cons
tructora Mota Engil debía
terminar este mes el contra
to de 11 mil 978 millones de
pesos que Semar le adjudicó
en julio de 2022 para reha
bilitar 310 kilómetros de vía
y 87 puentes

El sábado la Semar pon
drá en marcha el tramo de
Coatzacoalcos a Teapa que
cubre 71 por ciento de la ru
ta mientras que el tramo a
Palenque abriría en marzo

La Línea K de Ixtepec
Oaxaca a Ciudad Hidalgo
Chiapas requería arreglar
459 kilómetros de vía 12 esta
ciones y 526 puentes y arran
caría en julio
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Reina en proyecto
opacidad financiera

REFORMA STAFF

El Gobierno federal mantie
ne en la opacidad el costo del
tren de pasajeros de la Línea
Z entre Salina Cruz y Coat
zacoaJcos que hoy inaugura
el Presidente y que aparen
temente fue financiado con
dinero de un fideicomiso de
la Secretaría de Marina

Se sabe que serán reci
cladas las máquinas alema
nas Vossloh adquiridas por
el Gobierno de Puebla en
2017 para el fracasado tren
Puebla Cholula que cos
tó más de mil 500 millones
de pesos y cesó operaciones
en diciembre de 2021 por
incosteable

El Gobernador Salomón
Céspedes informó en agos
to que la Semar quería com
prar los trenes y ahora am
bos aparecen en las bases de

e licitación para el seguro
2024 de la paraestatal Ferro
carril del Istmo de Tehuan
tepec FIT ya controlada
por los malinos que maneja
la Línea Z

Además el 13 de julio de
2023 fue adjudicado el con
trato 13 SCN FAPA 0L7 2023
para la compra de 20 co
ches de pasajeros y de 24
locomotoras

Las siglas FAPA indi
can que la compra habría si
do financiada con el Fidei
comiso de Administración y
Pago controlado por la Semar
desde 2022

Los coches de pasajeros
incluyen dos para equipaje
mientras que los de primera
clase son modelos SPV2000 y
AMFLEET 1 y los de segun
da clase son modelo Mark 3

Los primeros fueron

construidos a principios de
la década de los 80 por la
firma estadounidense Budd
Company mientras que los
Mark 3 son de la británica
Hornby

El 5 de julio se firmó otro
contrato FAPA para comprar
245 unidades de arrastre pa
ra el tren de carga que es el
principal objetivo del Corre
dor Interoceánico

Estas serán entregadas
doce meses posteriores a la
formalización del contrato
en julio de 2024 Se trata de
105 furgones 90 tolvas grane
leras y 50 plataformas inter
modales articuladas

Estos contratos no han

sido publicados en Compra
net por lo que se descono
cen los montos formas de
adjudicación y proveedores
seleccionados

En agosto AMLO presumió la primer locomotora del Tren cuyo emblema son cuatro muieres
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Ruta 308 kilómetros de vías
conectan los puertos
de Salina Cruz Oaxaca
con Coatzacoalcos Vera
cruz También se unirá

con el Tren Maya

Población beneficiada
Un millón 200 mil habitan
tes ubicados en 76 munici
pios de Oaxaca y Veracruz

Objetivo Impulsar el desa
rrollo y frenar la migración
de mexicanos a Estados
Unidos

Tiempo Autoridades estiman
un recorrido en tres horas

Inversión El proyecto rebasó
los 100 mil millones

de pesos de presupuesto

Capacidad Al final de la pri
mera etapa del proyecto el
tren de carga tendrá una
capacidad para transportar
300 mil toneladas al día

Estaciones

Coatzacoalcos

Jáltipan
Medias Aguas
Jesús Carranza

Donají
Magoñé
Matías Romero
Chívela

Ixtepex
Salina Cruz

Antecedentes

Esta ruta férrea se remonta

a 1907 cuando fue inaugu
rada por Porfirio Díaz Lue
go quedó en el abandono
tras ser inviable para los
concesionarios

Esta ruta llegó a ser ocu
pada por La Bestia que
suspendió operaciones en
2019 con la construcción de
este megaproyecto

Venta de boletos El Gobier
no federal informó que
del 20 al 31 de diciembre
los boletos tendrán un 50

por ciento de descuento
por preapertura

Costos Los boletos van

de los 44 a los 304 pesos
en clase ejecutiva y de los
33 a los 229 pesos en clase
turista

Supervisión

En octubre pasado el Presi
dente López Obrador reali
zó un recorrido para super
visar la obra y tras aceptar
que había que afinarlas vías
anunció la inauguración de
la Línea Z para este día
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Afectados por Otis no pagarán
cuatro meses de luz Hacienda
Reconstrucción Les perdonan octubre noviembre y diciembre de 2023 y enero de
2024 daños causados por el huracán ya cuestan a sector asegurador 34 870 mdp
SUSANA MENDIETA Y ROBERTO
VALADEZ CIUDAD DE MÉXICO

LaSecretaría de HaciendayCré
dito Público SHCP dijo que los
usuarios de energía eléctrica de
Acapulco y Coyuca de Benítez
Guerrero afectados por el hura
cán Otisnopagaráncuatromeses
de recibos de luz

De acuerdo por lo publicado
en el Diario Oficial de laFedera
ción DOF se estimanecesario
aplicar lacantidad de cero pesos
como tarifafinal de energíaeléc
trica durante los meses de
octubre noviembreydiciembre
de2023yenero de 2024

Sevolverá acobrar apartirdel
1 de febrero de 2024 cuando se
aplicaránlas tarifas finalesde su
ministrobásicovigentes

Por otro lado la Asociación
Mexicanade Institucionesde Se
guros AMIS reportóque losbie
nesconpólizaregistradosconda
ños ya suman unvalor de 34 mil
870 millones de pesos cifra que
aún sufrirá ajustes enfunciónde
valuaciones enproceso

Apuntó que estos daños se de
rivan de 31 mil 938 siniestros re
portados por los asegurados de
los cuales 59 por ciento corres
ponden a pólizas de seguro de
daños 18 mil 841 reclamaciones
en bienes asegurados y 41 por
ciento de seguro de autos 13 mil
97reportes envehículos

Apoyo de Femsa
Fomento Económico Mexicano
CFemsa a través de Spin la tar

jeta de crédito de Oxxo entregó
3 millones 631 mil 178 pesos a la
organización civil World Vision
Méxicoparaque apoyen alas co
munidades que fueron afectadas
porelhuracán Otis

Este fondo serátransformado
en apoyos a través de la colabo
ración entre Fundación Femsay
WorldVision México una orga
nización de ayuda humanitaria
global que trabajadesd hace 40
años en México conel reconoci
mientonacionale internacional

Después del paso de Otis
por Guerrero Femsa apoyó a las
comunidades entregando 10 mil
400despensasy8mil600bebidas
hidratantesacomunidades

YO aQo acapulco
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Obras de restablecimiento electrice arianapérez
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Amaga inflación
con amargar la
cena de Navidad
Alimentos tienen un alza

en precios de hasta 56
en la primera mitad de
diciembre reporta Inegi

IVETTESALDAÑA
muria saldana eluniversal com mx

La inflación será el Grinch en esta
cena navideña pues de los 26 pro
ductos que incluye 14 subieron de
precio en el último año

Mientras la inflación general lle
gó a 4 5 en la primera mitad de di
ciembre los alimentos tuvieron au
mentos de hasta 56 en el caso de
la cebolla y el chile poblano

El Inegi también encontró incre
mentos de más de 50 en la zana
horia y el tomate verde

La carestía responde a condicio
nes climáticas adversas y un mayor
consumo luego de tres años de pan
demia explicaron analistas

El pavo es considerado por mu
chas familias como el protagonista
de la cena pero su oferta se reducirá
en México por los brotes de gripe

aviar en Estados Unidos advirtió el
Consejo Mexicano de la Carne

139
PESOS POR KILO

es el precio del pavo en algunas
tiendas de la capital mexicana

41 2
PESOS POR KILO

se vendió la cebolla blanca en la
Ciudad de México en este mes

El Consejo Mexicano de la Carne dio a conocer que el kilo de pavo de
importación se encareció 11 durante el último año
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Alimentos serán hasta 56
más caros en esta Navidad
De 26 productos que se usan para la cena de esta temporada 14 tuvieron alzas frente al año
pasado analistas ven que detrás del aumento están factores climáticos y un mayor gasto
IVETTE SALDAÑA

maria salüaiia dHniversalcom mx

La inflación aparecerá como el in
vitado no deseado en esta cena na
videña cuyos ingredientes cuestan
hasta 56 más que hace un año

Conocida como el impuesto de
los pobres por dañar más a quienes
menos tienen la inflación repuntó
a 4 5 en la primera mitad de di
ciembre y superó la expectativa de
4 3 que tenían los analistas

Los precios de los alimentos to
maron la delantera esta temporada
con alzas de 56 en el caso de la ce
bolla y el chile poblano seguidos de
la zanahoria y el tomate verde cu
yos precios subieron más de 50 de
acuerdo con el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía Inegi

I a cena saldrá más cara este año
pues de los 26 productos que inclu
ye 14 muestran precios ai alzacom
parados con las festividades de
2022 informó Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas GCMA

Detrás de los incrementos hay
factores relacionados con las con
diciones climáticas explicó Juan
Carlos Anaya director de GCMA

El azúcar y el frijol también apa
recen entre los alimentos que más
se encarecieron esta temporada El
primero responde a que la produc
ción de la zafra fue menor de lo es
perado y el segundo tiene que ver
con la sequía dijo Anaya en entre
vista con EL UNIVERSAL

Monterrey con unapoblación de
1 2 millones de habitantes padece
la carestía de alimentos más severa
entre las principales ciudades indi
can los registros de la Procuraduría
Federal del Consumidor Profeco

El coordinador del Laboratorio
de Análisis en Comercio Economía

y Negocios LACEN de la UNAM
Ignacio Martínez explicó que los
aumentos ele la cebolla el cilantro
y el chile se adelantaron este año
por cuestiones climatológicas ya
que el frío comenzó clesde la segun
da mitad de noviembre por lo que
seguramente habrá cinco quince
nas más de creciente inflación

Desde su punto de vista el alza
de precios tiene que ver con el ma
yor gasto en esta temporada

Luego de tres años de pande
mia tendremos el diciembre de
mayor consumo pues será el pri
mero en que se reencontrarán va
rias familias y la gente no se va a
fijar en los precios señaló Martí
nez a El Gran Diario de México

Hizo ver también el impacto que
tienen intermediarios en alimentos
corno el huevo y los lácteos

Habrá pavo
Considerado el protagonista de la
cena navideña el pavo ahumado re
ducirá su oferta por los brotes de gri
pe aviar que se regist ran en Estados
Unidos advirtió el Consejo Mexica
no de la Carne Comecarne

Indicó que nueve de cada 10 pa
vos que se consumen en México se
traen de algún punto del país ve
cino como Arkansas Minnesota
California Illinois y Missouri don
de hay reportes de brotes de in
fluenza aviar tipo A

Los niveles de oferta y de pre
cios estadounidenses en conver
gencia con la prcvalencia de gripe
aviar en los estados de donde se ad
quiere el pavo perfila por segundo
año consecutivo una limitación en
el consumo mexicano durante las
celebraciones decembrinas de
2023 dijo el gerente de Estudios

Económicas y Comercio de Come
carne Ernesto Salazar Castillo

En el último quinquenio desta
có las exportaciones estadouni
denses de pavo entero promedia
ron 29 mil toneladas anuales lo que
convirtio a México en el principal
destino de este producto

Comecarne reportaque el ki lo de
pavo de importación tiene un au
mento de 11 en el último año

Registros de la Profeco indican
que el kilo depavo sevendió en estos
días entre 87 y 139 pesosen la Ciudad
de México y la Zona Metropolitana
dependiendo del autoservicio

Por ejemplo el kilo de pavo ahu
mado de la marca Madison l arms

tuvo un precio promedio de 136 pe
sos mientras el HoneySuckle Whi
te se encontró en 105 pesos

Inflación se resistirá a bajar
Para frenar la in ilación el Banco de
México Banxico subió su princi
pa 1 tasade i nterés de 4 25 a 11 25
de finales de 2020 a la fecha

En su mas reciente comunicado
de política monetaria la autoridad
reconoció que el panorama inflacio
nario sigue implicando retos y esti
mó que la inflación converja a la me
ta de 3 entre abril y junio de 2025
cuyas previsiones están sujetas a
riesgos como la depreciación del pe
so frente al dólar las mayores pre
siones de costos que la economía
muestre una resiliencia mayor a la
esperada así como alzas en precios
de energéticos o agro ecuarios

La inflación está por cumplir
cuatro años por arriba de 3 mien
tras que la encuesta que CitiBana
mex aplicó a 33 instituciones du
rante esta semana reveló que la ex
pectativa es que el impuesto de los
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pobres va a cerrar 2023 en 4 4 y
2024 en 4

v

ERNESTO SALAZAR CASTILLO
Directivo de Comecarne

Los niveles de oferta y
de precios estadouniden
ses en convergencia con
laprevalencia de gripe
aviar en los estados de
donde se adquiere el
pavo perfila por segundo
año consecutivo una
limitación en el consumo

Luego de tres años de pandemia será el diciembre de mayor consumo
pues es el primero en que se reencontrarán varias familias opinan
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Saldrá caravana a Chiapas
por los 30 años del EZLN
Se prevé que el próximo 25 de diciembre viajen 600 personas para celebrar el
levantamiento del grupo armado piden seguridad a gobiernos de seis entidades
YAJLINA RUIZ

nacion elunlversalcom mx

Organizaciones de la sociedad civil
anunciaron que el próximo 25 de di
ciembre saldrá una caravana de la
Ciudad de México hacia Chiapas
paraconmemorar los 30 años del le
vantamiento del Ejército Zapatista
de Liberación Nacional EZLN que
ocurrió el 1 de enero de 1994

En conferencia de prensa seña
laron que llevan un registro de 600
personas que saldrán de la Ciudad
de México provenientes de 19 esta
dos del país y de 20 naciones como
Colombia Portugal Alemania Aus
tria Bolivia Brasil Chile Dinamar
ca Estados Unidos Cataluña Espa
ña Finlandia Grecia Inglaterra
Italia Suiza Costa Rica y Francia

Además en un comunicado ex
presaron que el EZLN invitó a su
conmemoración el 31 de diciembre
y el 1 de enero mientras que las or
ganizaciones internacionales atien
den la convocatoria para abrazar y
celebrar este ejercicio de resistencia
y esperanza

Hicieron un llamado a las auto
ridades estatales de seis entidades
para que garanticen la seguridad y
el avance de la caravana por lo que
harán una notificación formal a
Martí Batres jefe de Gobierno de la
Ciudad de México Delfina Gómez
gobernadora del Estado de México
JulioMenchacaSalazar de Hidalgo
Sergio Salomón de Puebla Cuitlá
huac García de Veracruz y Rutilio
Escandón de Chiapas

Asimismo exhortaron al gobier
no federal para que dé atención al
despliegue de las Fuerzas Armadas
para evitar agresiones y se ponga en
riesgo el paso de la caravana así co

mo al gobierno de Chiapas ante la
violencia que caracteriza a la enti
dad La Caravana de Caravanas ten
drá como observadores al Centro de
Derechos Humanos Fray Bartolo
méde las Casasy la Red Nacional de
Organismos Civiles de Derechos
Humanos Todos los Derechos para
Todas y Todos Red TDT con el fin
de garantizar las medidas pertinen
tes como tránsito seguro y libertad
de expresión

La Red TDT expuso que la filtra
ción periodística Guacamaya Leaks
reveló el espionaje de la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña al
ejército zapatista y su posición con
tramegaproyectos de infraestructu
ra El documento militarPostura del
EZLN por la construcción del Tren
Meya está clasificado como confi
dencial en él cüal se detallan las
condiciones de los zapatistas en
Chiapas y la forma en que actuarían
supuestamente en contra de dichas
obras y del mismo gobierno federal
A la Sedeña le preocupaban los za
patistas al señalar que eran un po
sible factor adverso a la seguridad
interior del Estado mexicano

El Congreso Nacional Indígena
CNI también realizará el recorrido

y proyecta que participarán 90 de
legados de distintas partes del país
algunos saldrán en caravana y otros
se integrarán en Chiapas Carlos
González miembro del CNI recalcó
que se unen a la celebración los
pueblps originarios de México el
EZLN y el inicio de esta guerra con
tra el olvido representa un hito un
parteaguas en su historia esta im
portante rebelión queestallan nues
tros hermanos zapatistas hace casi
30 años que ponen en relieve en co

nocimiento del mundo y la socie
dad nacional la circunstancia tan
grave en la que vivían y siguen vi
viendo los pueblos de México

Recordó que las exigencias del le
vantamiento están puestas en el
centro del escenario nacional y las
reivindicaciones de territorio y au
tonomía tienen un peso significati
vo con la lucha sueños aspiracio
nes y demandas del EZLN

Los gobiernos no han hecho na
da o han hecho poco ante la con
dición de pobreza hacia nuestros
pueblos México es uno de los países
con mayor racismo y discrimina
ción en el mundo enfatizó

González aseguró que el actual
gobierno no es muy diferente a los
anteriores ya que sigue aplicando
políticas agresivas hacia los pueblos
indígenas como el Tren Maya el
Tren Interoceánico el proyecto inte
gral Morelos aunadas a la violencia
que se vive en el país y en Chiapas
La situación de México es grave los

cárteles dominan la vida cotidiana
los procesos de militarización no se
han frenado en ese contexto se con
memora al EZLN dijo

Alina Hendrix activista de Ale
mania compartió a EL UNIVERSAL
que será la primera vez que viaje a
Chiapas Participarenlacaravanaes
un honor no es fácil llegar a estos te
rritorios estamos lado a lado en esta
lucha enmipaís estamosorganizán
donos de forma autónoma y nos co
nectamos con la lucha zapatista

Agregó que los megaproyectos
no hacen falta ya que las regio
nes autónomas deben decidir lo
que conviene a sus territorios
las empresas sólo quieren ganar

dinero no miran el buen vivir de
los pueblos
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CARLOS GONZÁLEZ
Integrante del Congreso Nadoná Indígena

Esta rebelión que
estallan los zapatístas
hace casi 30 años pone
en relieve la circunstan
cia tan grave en la que
vivían y siguen viviendo
los pueblos de México

Organizaciones civiles anunciaron durante la conferencia de prensa que entre los participantes habra personas de
19 entidades de la ReDública así como de 20 naíses entre ellos Alemania Estados Unidos e Italia entre otros

ALINA HENDRIX
Activista de Alemania

Participar en la caravana
es un honor no es fácil
llegar a estos territorios
estamos lado a lado en
esta lucha en mi país
estamos organizándonos
de forma autónoma
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ESTRENAN
20 unidades
eléctricas
para reducir la
contaminación
al día 120 mil
usuarios se
trasladan en
esta línea
POR HILDA CASTELLANOS

hildacastellanos glmm commx

Las 20 unidades eléctricas

que comenzarán a circular

en la Línea 4 del Metrobús
aumentarán en 30 la ca

pacidad de transporte de la
ruta que corre de Buenavista
alaAlameda Oriente indica
ron autoridades capitalinas

Autoridades detallaron

que en total se tendrán 55
autobuses eléctricos de 15

metros de largo y piso bajo
con las que se dejarán de
emitir al ambiente seis mil
toneladas de dióxido de car
bono al año

Autoridades locales des

tacaron que con la puesta en
marcha de estos vehículos se

comienza con la sustitución

de igual número de camio
nes de diésel

Actualmente la línea 4
del Metrobús transporta a
120 mil usuarios al día tiene
35 kilómetros de recorrido
40 estaciones y una flota de
105 autobuses

En el banderazo de sali

da el jefe de Gobierno Mar
tí Batres aseguró que con
la operación de autobuses
eléctricos contribuimos a

bajar la contaminación en la
ciudad y a hacer un trans
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porte sustentable
En su intervención la

directora general del Me
trobús Rosario Castro
comentó que estos 55 au
tobuses que van a entrar en
operación constituyen más
de la mitad del parque vehi
cular de este corredor lo que
representa un paso muy im
portante y que sienta el pre
cedente al inicio del cambio
de toda la flota
SUSTENTABILIDAD

Se prevé que ésta sea la se
gunda línea eléctrica de di
cho sistema de transporte
La primera ruta en ser Cero
Emisiones fue la Línea 3 el

20 de febrero pasado
La operación de auto

buses de este tipo también
ayuda a reducir la contami
nación auditiva destacaron
autoridades capitalinas

Castro adelantó que ya
están en camino otras 18

nuevas unidades provenien
tes de China y a principios
del próximo año llegarán las
17 restantes para conformar
el segundo corredor total
mente eléctrico

La funcionarla capitali
na también puntualizó que
en su interior los autobuses
cuentan con cámaras de vi

deovigilancia y su sistema

de comunicación está co
nectado al nuevo Centro de
Control del Metrobús

En tanto el titular de la
Secretaría de Movilidad Se
movi Andrés Lajous des
tacó las acciones que ha
implementado el gobier
no central en pro del medio
ambiente

Por eso se construyó la
nueva Subestación Eléc

trica en el Metro por eso se
cambiaron todas las vías del

Tren Ligero y se van a incor
porar trenes nuevos por eso
se electrificó la Línea 3 de
Metrobús y ahora se electri

fica la Línea 4 de Metrobús
externó

6
MIL
toneladas de dióxido de

carbono al año dejarán
de emitirse

17
AUTOBUSES
más llegarán a la Ciudad
de México el próximo
año indicó la directora
general del Metrobús
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Fotos Karina Tejada
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Batres echa a andar las unidades

L4 de Metrobús estrena
20 autobuses eléctricos
EL JEFE DE GOBIERNO destaca que estos camiones pro
porcionarán un aire más respirable cada automotor tiene
capacidad para 130 pasajeros y autonomía de 200 kilómetros
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

ElJefe de Gobierno Martí Batres

encabezó ayer lapuesta en mar
cha de 20 autobuses eléctricos

que operarán dentro de la floti
lla de la Línea 4 del Metrobús

Durante el evento el mandatario re
cordó que la entrega forma parte de los
25 compromisos que hizo ante el Con
greso local durante su Quinto Informe
de Gobierno para ser cumplidos en un
lapso de 100 días

En conferencia el mandatario apun
tó De esos 25 puntos de los que hablé
hoy inicia la nueva línea eléctrica del Me
trobús la Línea 4 y me da mucho gusto
decirles que estamos cumpliendo y que
esto significa que estas unidades traerán
comodidad y aire más respirable para los
pasajeros y para los operadores

A su vez la directora general del Me
trobús Rosario Castro detalló que se
pusieron en marcha 20 autobuses eléc
tricos de un total 55 que sustituirán a los
actuales vehículos de diésel que operan
en la Línea 4 lo que traerá por conse
cuencia la mejora de la calidad del aire
en la capital

Compartió Estos vehículos sustitui
rán a los primeros autobuses de línea 4
que comenzaron a operar en el año 2012

en este corredor para llegar a esto desde
el 2021 hemos evaluado diferentes tec

nologías de autobuses eléctricos
La funcionaría expresó que cada uni

dad puede trasladar hasta 130 pasajeros
y cuenta con una autonomía de 200 ki
lómetros capacidad de batería de 300 ki
lowatts y el tiempo de recarga es de tres
horas la cual se realizará en dos patios en

donde fue instalada toda la infraestruc
tura necesaria

Especificó que se contará con un total
de 28 cargadores con capacidad de seis
megawatts y añadió que las nuevas uni
dades reducen cinco mil 845 toneladas

de C02 al año lo que equivale a lo que
absorben 470 mil árboles en un año

Rosario Castro recordó Con la aper
tura del primer corredor de Metrobús
en junio del 2005 logramos reducir 15 8
millones de toneladas de C02 por micro
buses que fueron sustituidos y ha sido
una constante impulsar tecnologías cada
vez más limpias y sustituir vehículos al
tamente contaminantes en to
dos los corredores

Resaltó también que actual
mente el Metrobús cuenta con
164 kilómetros de extensión
gracias a que en esta adminis

tración se ampliaron las líneas 3 4 y 5 lo
que equivale casi a una línea nueva

Y presumió Hoy estamos alcanzan
do un récord histórico de las personas
transportadas estamos moviendo a 1 8
millones de usuarios en promedio el día
esto lo logramos desde luego con unpar
que vehicular de cerca de 900 autobuses
con alrededor de mil 500 operadores

En tanto el secretario de Movilidad
Andrés Lajous destacó que se ampliará
30 por ciento la capacidad de las unida
des para favorecer a los usuarios durante
sus recorridos ya que la Línea 4 tiene
una gran demanda

Comentó Estas unidades
representan muybien la políti
ca de movilidad que ha tenido
esta administración desde su

inicio en el 2018 y que implica
la modernización

EL METROBÚS transporta actualmente a
1 8 millones de pasajeros al día en promedio
a través de un parque vehicular compuesto
por 900 unidades

300
Kilowatts es la capa
cidad de cada una de

las unidades
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EL MANDATARIO capitalino Martí Batres camina junto al secretario de Movilidad a
su derecha Andrés Lajous frente a las nuevas unidades ayer
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Presumen que
CDMX ya no es la
más contaminada
FRIDA SANCHEZ

nwiropoli ípeluniversal coHi nix

1 a Ciudad de México paso de seis contingencias am
bientales en 2022 a sólo tres este año y un total de 97
días limpios La secretaria del Medio Ambiente Ma
rina Robles destacó que la mejora en la calidad del
aire ha sido muy importante pues incluso ha de
jado de ser considerada como una de las urbes más
contaminadas del mundo De tener cero días lim
pios en los años 90 pasamos a tener 120 días lim
pios el año pasado afirmó Sin embargo expertos
alertan por niveles cada vez más altos de micropar
tículas que suelen aumentar en esta temporada

Registra este año
3 contingencias
ambientales
La capital del país contabiliza 97 días limpios secretaria del
Medio Ambiente destaca avance muy importante en la
CDMX en cuanto a mejora de la calidad del aire
FRIDA SÁNCHEZ

mctropoti duniversal com mx

A unos días de que termine 2023 en
la Ciudad de México se han regis
trado tres contingencias ambienta
les activadas por altas concentracio
nes de ozono y partículas contami
nantes así como 97 días limpios

La Comisión Ambiental de la Me
galópolis CAMe decretó estas tres
contingencias durante el primer tri
mestre la primera el 1 de enero la
cual fue regional únicamente en la

zona onente la segunda se activó el
23 de febrero y la tercera el 26 de
marzo Todas en fase 1

Esta cifra es mucho menor que la
de 2022 pues el año pasado fue uno
de los que tuvo más contingencias
ambientales con seis una de ellas
con másde50 horas deduración En
2021 se registraron tres en 2020 una
y en 2019 cuatro

En entrevista con EL UNIVER
SAL Marina Robles García secreta
ria del Medio Ambiente afirmó que

el avance en la Ciudad de México en
cuanto a la mejora de la calidad del
aire ha sido muy importante en
los últimos años lo que incluso le ha
valido recibir 24 reconocimientos
en la materia

Tres datos de tener cero días
limpios en los años 90 que fue
cuando la Ciudad de México era
considerada una de las ciudades
más contaminadas del mundo y de
tener 99 días limpios en 2018 cuan
do entramos a la administración
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pasamos a tener 120 días limpios el
año pasado resaltó

Señaló que la Ciudad de México
luego de ser considerada como una
urbe con muy pocas oportunidades
en términos de su calidad ambien
tal ha pasado a convertirse en un
ejemplo en el mundo

De acuerdo con la plataforma Ca
lidad del Aire del Gobierno de la
Ciudad de México al corte del 18 de
diciembre de 351 días transcurridos
de 2023 la capital tuvo 97 días lim
pios esto significa que apenas 30
del año la Ciudad ha tenido días sin
altos índices de contaminación

No obstante el aumento en la
cantidad de días limpios se puede
apreciar en el Mosaico Histórico de
laCalidad del Aire de Ozono 03 en
la Zona Metropolitana pues en lo
que va de este año al corte de la
segunda semana de diciembre
únicamente se reportaron cuatro
días con calidad del aire muy ma
la con concentraciones entre 155
y 204 ppb de ozono uno en febrero
y dos en marzo que corresponden

a las fechas en que se activaron las
contingencias ambientales y uno
más en noviembre

En 2022 fueron siete días en es
te rango de calidad del aire en
2021 hubo tres en 2020 uno y en
2019 cuatro

Problema latente
En entrevista con EL UNIVERSAL
Ricardo Torres Jardón investigador
del Instituto de Ciencias de la At
mósfera y Cambio Climático de la
UNAM explicó que en ocasiones el
clima ha favorecido para que no se
active una contingencia sin embar
go el número de veces en la que se
ha rebasado la norma de calidad del
aire sigue siendo alto

Destacó que uno de los contami
nantes con niveles cada vez más al
tos son las partículas suspendidas
en especial las PM 2 5 la fracción
más fina de polvo suspendido

Cuestionado sobre las posibles
soluciones ante esta problemática
el especialista comentó que existen
dos factores que la incrementan por

un lado el gran crecimiento de la flo
tavehicular a pesarde que la mayor
parte de los automóviles cuentan
con verificación y en segundo tér
mino el transporte de carga de die
sel que constantemente cruza la
Ciudad de México

Todavía no hay una legislación
apropiadaparael control de las emi
siones de contaminantes de este ti
po de camiones sobre todo aquellos
que traen placas de Servicio Público
Federal que son de transporte de
alimentos y todos los insumos que
llegan a la Ciudad esa es una pro
blemática federal concluyó
MARINA ROBLES GARCÍA
Secretaria del Medio Ambiente

De tener cero días
limpios en ios años 90 y
99 días limpios en 2018
cuando entramos a la
administración pasamos
a tener 120 días limpios
el año pasado

Las tres contingencias ambientales que se han decretado en la CDMX este
año fueron el 1 de enero 23 de febrero y 26 de marzo Todas en fase 1
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CDMX
referente
turístico
mundial

El gobierno capitalino ha creado estrategias
y programas integrales que han recibido
premios internacionales
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El gobierno local ha creado estrategias y programas integrales
para visitantes nacionales y extranjeros que han recibido
reconocimientos internacionales

Por
Katya
López

Cedillo
La Ciudad de México es un referente
latinoamericano del desarrollo turís
tico pues no sólo es la mejor ciudad de
América Latina para la inversión en es
te rubro y una de las más visitadas del
mundo sino que el turismo es una de
las principales actividades económicas
de la ciudad Tan sólo en el 2022 repre
sentó 9 1 del Producto Interno Bruto
PIB local de acuerdo con el Quinto In

forme de Gobierno
De acuerdo con el informe de Impac

to Económico en Ciudades del Consejo
Mundial de Viajes y Turismo en el que
se analizaron 82 ciudades del mundo en

relación a cómo el turismo impactó en el
PIB el empleo y el gasto internacional
la capital del país y Cancún lideraron la
recuperación turística de Latinoamérica
después de la pandemia por Covid 19 Sus
indicadores quedaron incluso por arriba
de ciudades como Londres y Guangzhou
Los viajeros están regresando a ciu

dades importantes como la Ciudad de

México destino clave que mostro un
crecimiento notable El análisis de da
tos en las ciudades mexicanas muestra

que la contribución directa de los viajes
y el turismo al PIB de cada ciudad y el
empleo va por buen camino señaló el
consejo en su momento

Nuevos destinos

En 2022 el turismo representó una apor
tación de 16 mil 760 millones de dóla
res al PIB de la capital Entre los nuevos
destinos y experiencias urbanas que se
extendieron más allá de las zonas tradi
cionales está la instalación del Cablebús
que en 2021 recibió el Guinness World
Record al tener la Línea 2 el teleférico
urbano más largo del mundo de Consti
tución de 1917 a Santa Marta en Iztapa
lapa con 10 55 km seguida por la Línea
1 Cuautepec Indios Verdes en Gustavo
A Madero de 9 2 km ambos son visita
dos por turistas capitalinos nacionales y
extranjeros que no necesitan trasladarse
en este transporte público pero quieren
conocer estos espacios de la ciudad desde
el aire En este año se impulsaron siete
nuevas rutas en el Centro Histórico pa
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ra recorrer en bicicleta o caminando por
corredores culturales y atractivos turís
ticos de la zona

Además al otro lado de la ciudad en
la zona sur se creó el MilpaBus que re
corre atractivos gastronómicos cultu
rales y ecológicos de esa alcaldía

En colaboración con la Embajada
de Finlandia en México se desarrolló
el Proyecto de Turismo Agroecológico
Paraje Muyuguarda para la zona chi
nampera de Xochimilco y desde 2022
se realiza el Concurso Gastronómico
Cocina Moderna con Ingredientes An
cestrales cuyo objetivo es el desarrollo
de alianzas para potenciar el agrotu
rismo lo que a la vez promueve la re
cuperación de tradiciones ancestrales
en la cultura culinaria y alimentaria
Reconocimiento mundial

El Tianguis Turístico México 2023 el
mayor evento de promoción turística
del país se llevó a cabo en la Ciudad de
México lugar que recibió los premios a
Mejor Ciudad Patrimonio Mundial para
disfrutar y vivir nuestra historia otor
gado por la revista México Desconocido
y el Premio Especial por traspasar las
puertas del Tianguis Turístico y acer
carlo a la ciudadanía

En marzo pasado la Revista Time
otorgó a la ciudad el reconocimien
to como uno de los 50 mejores lugares
del mundo para visitar por su atracti
vo turístico riqueza cultural artística
y culinaria De esta manera quedó a la
par de paradisíacos destinos de Tailan
dia Japón India e incluso la Estación
Espacial Internacional

Otro reconocimiento recibido fue por
impulsar un turismo sostenible y re
siliente al cambio climático en México
2023 otorgado por Adaptur Adaptación
al Cambio Climático basado en ecosis
temas en el sector turismo y la Agencia
de Cooperación Alemana al Desarrollo
Sustentable

La ciudad sigue siendo reconocida
como el Mejor Destino Urbano LGBT

TTIQ al brindar servicios turísticos
especializados con calidad y seguri
dad al turista que forma parte de esta
comunidad este reconocimiento por
ejemplo se concedió por el voto de más
de 350 mil viajeros

La Revista Money que selecciona
anualmente las 50 ciudades más reco
mendadas para viajar 25 de ellas inter
nacionales y 25 de los Estados Unidos
de Norteamérica también incluyó a la
Ciudad de México en su lista de 2023 De
acuerdo con el gobierno local la meto
dología de selección toma en cuenta los
gastos básicos y los precios de las acti
vidades locales Algunos otros criterios
para la selección es la existencia de ac
tividades novedosas lugares familia
res para la diversión y excelencia en los
servicios a precios asequibles

American Express Travel también
publicó su lista 2023 Trending Desti
nations en la que incluyó a la Ciudad
de México como uno de los 10 desti
nos más populares para viajar durante
este año

El turismo es una
de las principales
actividades
económicas de la
ciudad Tan sólo en el
2022 representó 9 196
del Producto Interno
Bruto PIB local de
acuerdo con el Quinto
Informe de Gobierno
16 mil 760
millones
de dólares
ingresaron a la CDMX
durante 2022 por
actividades turísticas

 .  2023.12.22



Pág: 126

 .  2023.12.22



Pág: 127

 .  2023.12.22



Pág: 128

Ahora cierre nocturno de 6 estaciones de la LB del Metro

Nivelaranvías y bases de columnas
de 6 estaciones de LB del Metro
El tramo que se mantendrá
en rehabilitación

comprende las estaciones
Morelos San Lázaro
Ricardo Flores Magón
Romero Rubio Oceanía y
Deportivo Oceanía

Jorge Aguilar
metropoli cronica com mx

El Sistema de Transporte Colecti
vo Metro STC público en la Ga
ceta Oficial de la Ciudad de Méxi

co la licitación para la nivelación
levantamiento alineación y man
tenimiento de 50 bases de colum

na y vías del tramo elevado de la
Línea B es decir de las estacio
nes Deportivo Oceanía a Morelos

Autoridades del Metro expli
caron que el 18 de enero inicia
rán los trabajos de restructura
ción los cuales serán noctur
nos y fijaron el 18 de junio co
mo fecha final de las obras

El tramo que durante seis me
ses se mantendrá en rehabilita

ción comprende las estaciones
Morelos San Lázaro Ricardo
Flores Magón Romero Rubio
Oceanía y Deportivo Oceanía

tareas que podrían ameritar un
cierre definitivo del servicio en

el que los usuarios sean auxilia
dos con el servicio emergente de
RTP Metrobús y Trolebús como
se implemento en la zona eleva
da de la Línea 9

Las empresas interesadas en
ganar la licitación del proyecto
tendrán como fecha límite el 15
de enero para presentar su plan
dichas constructoras que deberán
poseer un capital comprobable de
21 millones 837 mil pesos

Las bases de la licitación se

encuentran disponibles para con
sulta y gestión en la Subdirección
de Concursos y Estimaciones de
la Gerencia de Obras y Manteni
miento hasta un día antes de la
fecha en la que se dará el anuncio
de la empresa ganadora

Uno de los requisitos para
inscribirse al concurso de licita

ción es que la empresa debe de
acumular amplia experiencia en
el mantenimiento de estructuras
con uso de material de resina de
tres componentes además to
do el personal que formará par
te de la nómina de la construc

ción por ejemplo gerentes téc
nicos jefes de superintendentes
o supervisores deben de contar
con una experiencia mínima de
10 años en trabajos de movilidad

equivalentes
Igualmente superintenden

tes y jefes de frente deberán po
seer una experiencia mínima de
cinco años en el manejo de es
tructuras de concreto

Después del accidente de la
Línea 12 del Metro internau
tas manifestaron su preocupa
ción por posibles cuarteaduras y
separaciones en varios pilares y
rieles en la estructura de la Lí

nea de color verde con gris así
como en vías y columnas ade
más de presuntos movimientos
bruscos que se percibían cuan
do los trenes corren a alta velo

cidad Mediante fotografías en
redes sociales las personas exi
gían una reparación urgente y
un peritaje que valorara el ries
go de colapso

Con dichas obras serán cuatro
las Líneas que mantienen en reha
bilitación es decir la Línea 1 en
su tramo de Salto del Agua a Ob
servatorio la Línea 12 de Tláhuac
a Tezonco y la Línea 9 de Pantit
lán a Velódromo

Con dicho cierre serán
cuatro las Líneas que

mantienen suspensiones
parciales del servicio por

rehabilitación
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Internautas manifestaron su preocupación por posibles cuarteaduras y
separaciones en varios pilares y rieles
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La Cumbre de la Alianza de
Ciudades Saludables premió a la
CDMX por mejorar la seguridad
vial y la movilidad segura y activa
mediante un carril exclusivo

Por
Miriam

Jiménez

Durante la presente administración de
la Ciudad de México se construyeron
236 33 kilómetros de infraestructura ci
clista que sumados a los ya existentes
dan 405 51 kilómetros Adicionalmente
se construyeron 10 biciestacionamien
tos masivos distribuidos en las alcaldías
Azcapotzalco IztapalapayCoyoacán Se
trata de El Rosario Tláhuac Buenavis
ta Martín Carrera Olivos Escuadrón
201 y Fortuna

LaCiudaddeMéxico se haconsolidado
como parte de la Red de Movilidad Inte
grada Durante 2023 concluyó elproyecto
de RenovaciónyExpansióndel Sistema de
Transporte Individualen Bicicleta Pública
Ecobici este plan incluye la renovación
total de lasbicicletasy de 480 cicloesta
ciones además de la instalación de 207
cicloestaciones lo que representará un
total de 9 mil 300 bicicletas nuevas un
aumento de 43

En marzo de este año la Cumbre de la
Alianza de Ciudades Saludables premió
a la capital del país por mejorar la segu
ridad vial y la movilidad segura y activa
mediante lapuesta enmarcha de uncarril
exclusivo parabicicletas en unavía muy
transitada lo que representó un aumen
to de 275 en el número de ciclistas la
implementación de uncarril compartido
paraciclistasyautobuses separado delos
automóviles el establecimiento de zo
nas de cargaydescarga la optimización
del diseño y la gestión de vías cercanas
a las escuelas

Ciclovías recreativas
En mayo de 2007 se instauró el Paseo
Dominical Muévete en Bici cuyo pro
pósito es fomentar la activación física
de las familias capitalinas El progra
ma cuenta con más de 16 actividades
complementarias como artes marciales
y destreza mental El recorrido con
templa Paseo de la Reforma Calzada
de los Misterios División del Norte y
Patriotismo principalmente

Desde su puesta en marcha el Paseo
Dominical ha registrado un total de 20
millones de asistentes y en fechas muy
particulares ha roto récords de asis
tencia Por ejemplo el 24 de marzo de
2019 con más de 93 mil personas el 17
de octubre de 2021 con 100 mil 198 per
sonas el 24 de octubre de 2021 más de
111 mil personas Esta iniciativa recibió
en 2018 un reconocimiento porparte del
entonces secretario técnico de la Red de
Ciclovías Recreativas de las Américas
Rolando Dal Lago por las actividades en
beneficio de los habitantes de la ciudad

Muévete en Bici trabaja en colabo
ración con los programas Salud en Tu
Vida Salud para el Bienestar de Sede
sa y Sembrando Parques de Sobse La
Ciudad de México forma parte de las

Ciclovías Recreativas de las Américas
en conjunto con Guadalajara Los Ca
bos Puebla Querétaro Oaxaca El Sal
to Coahuila Tuxtla Mérida Moreliay
Acapulco

Biciescuelas

De manera complementaria en 2013
se crearon las Biciescuelas con el pro
pósito de ofrecer espacios en los que
se proporcione conocimientos sobre el
uso correcto de la bicicleta A través del
tiempo las Biciescuelas se han conver
tido en espacios de capacitación y sen
sibilización de la ciudadanía en las que
se promueve una convivencia segura
teniendo como base los derechos y las
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J

obligaciones que establece el Reglamen
to de Tránsito de la Ciudad de México
cuyo objetivo es fortalecer la seguridad
vial de la ciudad Además su finalidad
es aumentar el número de personas que
usen la bicicleta

Existen distintasmodalidades de este

programa BiciescuelaCDMX con clases
sabatinasydominicales Biciescuelapara
Operadores de Transporte y Biciescuela
para personas infractoras que están en
el sistema de fotocívicas la nueva forma
de las multas en la ciudad
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